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НЕРАСПОРЯДИТЕЛЬНОСТЬ
СЕДЬМАЯ 
МЕЖВУЗОВСКАЯ

Томсний политехнический 
институт —  одно из ведущих 
высших учебных заведений 
страны по работам в области 
влеитронных ускорителей. Не
удивительно, что Томск избран 
местом традиционных межву
зовских конференций по этим 
проблемам. Седьмая такая 
конференция открылась вчера 
в актовом зале ТПИ. С привет
ствием к участникам конфе
ренции обратился ректор ин
ститута профессор А. А. Во
робьёв. На пленарном заседа
нии выступили доктор физико- 
математических наук директор 
научно-исследовательского ин
ститута ядерной физики, элек
троники и электронной техни
ки при ТПИ А. Н. Диденко, 
доктор технических наук Е. А. 
Абрамян (Новосибирск), доктор 
физико-математических наук 
С. П. Капица, доктор техниче
ских наук О. А. Вальднер (оба 
из Москвы) и другие ученые.

Р. ГОРСКАЯ.

ПО НОВОМУ МЕТОДУ
Во втором цехе Томского заво

да режущих инструментов на
чалось внедрение метода шли
фования сверл на бесцёнтро. 
во-шлифовальных станках. При 
его применении одновременно 
обрабатывается вся поверх
ность сверла. Этот метод дает 
большой выигрыш производст
ву: производительность труда 
на шлифовке сверл увеличи
вается на 50— 70 процентов. 
Значительно улучшается каче
ство изделий. Внедрением про
грессивного метода обработки 
свёрл руководят инженер от. 
Дела механизации и автомати
зации В. П. Фоменко и стар
ший мастер А. С. Кафтасьев. 
Скоро новая технология шли
фовки инструмента прочно 
впишется в производственный 
процесс.

Д. ЛЬВОВ.

БЮДЖЕТ ЦЕЛИНЫ- 
600 ТЫСЯЧ

Тепло проводили в воскре> s  
сенье представители общест> as 
венности Парабельского рай* S  
она студенческий строитель*^ s  
ный отряд «Строитель». Ребя* s  
та и девушки из Томского им- s  
женерно-стронтельного инсти. S  
тута, которые провели свой S  
'^рудовой семестр в районе, s  
оставили о себе добрую па* s  
мять. Целинный отряд постро* s  
ил в хозяйствах и населенных а  
пунктах пятьдесят два объек* S  
та, освоив около шестисот ты* S  
сяч рублей капитальных вло* S  
жений. Среди зданий, возведен- s  
ных студентами, —  телятники, ss 
водонапорные башни, жилые S  
дома. Посланцы томского сту
денчества не только труди
лись на стройках. Ими постав
лены десятки концертов худо, 
жественной самодеятельности, 
прочитано много лекций. 
Дружба завязалась у целинни
ков с ребятами из Парабель- 
сного детского дома, над кото
рыми они взяли постоянное 
шефство. На прощанье студен
ческому строительному отряду 
были вручены почетные грамо
ты райкома партии, райис** 
полкома и райкома ВЛКСМ.

В. ПАЛИНОВ.

3 н а
Рейдовая бригада печати 

п о л я х  М о л ч а н о в с к о г о  р а й о н а
■ Как распределить техни

ку, людей? Какие создать 
механизированные звенья? 

На чем сосредоточить силы 
в первую очередь? Эти зада- 
'ш ежедневно приходится 
решать руководителям хо
зяйств, н от правильности 
их распоряжений зависит 
очень многое.

Сейчас одни работы на
кладываются на другие. Еще 
кое-где продолжается стого
вание сена, в разгаре за
кладка силоса, а тух уже и 
жатва, и скирдование соло
мы, вспашка зяби...

СРколовская ферма совхо
за «Молчановскйй». По 
плану здесь нужно было за
готовить 11.500 центнеров 
сена. Заготовлено только 
8.500. Но уже все сенокос
ные угодья выкошены. Оста
лось только застоговать се
но на 70 гектарах. На фер
ме не хватит 1.800 центне
ров сена. Чем восполнить 
недостаток? Естественно, 
силосом. Здесь уже заложе
но 220 тонн силоса из дико
растущих, 253 тонны — из 
клеверов, свыше 400 тонн— 
из вико-овсяной смеси, (вка
шивается кукуруза на силос. 
При плане 2.800 тонн заси
лосовано бо.тее 1..500 тонн, 
и есть возможность перевы- 
ПОЛНИТЬ план за счвт kvkv- 
РУЗЫ. Урожайность этой 
культуры высокая, на от
дельных участках достигает 
350 центнеров с гектара.

Скашивают кукурузу два 
силосных комбайна, на от
возке зеленой массы заняты 
три автомашины и три трак
торные тележки. Но трево
гу вызывает вот что. Для 
скашивания оставшихся 130 
гектаров кукурузы потре
буется около 20 дней. Это 
при идеальных условиях, то 
есть при наличии достаточ
ного количества транспорта, 
людей, хорошей погоды ч 
т. д. Но условия-то на фер
ме отнюдь не идеальные!

— Из семи машин шесть 
на силосе, — жалуется уп
равляющий фермой И. Сте- 
панюк, — а пять комбайнов 
начали жать рожь. На чем 
везти зерно на хлебоприем
ный пункт?

Это же тревожит н управ
ляющего Молчановской фер
мой А. Гуйвана.

— Задача номер один 
сейчас — убрать кукурузу, 
— рассказывает он. — Нуж
но торопиться. Случись за
морозки, к.укуруза погибнет. 
Но уборка ее приковывает к 
себе много транспорта, нуж
ного на отвозке зерна. А' 
машин мало.

Посильную помощь хозяй
ствам в период 'заготовки 
кормов и уборки урожая 
призваны оказать районные 
организации. К сожалению, 
помощь их носит чисто фор
мальный характер. Совхозу 
.«Молчановский», например, 
выделено шесть автомашин. 
Но что это за машины?

Ветучасток прислал машину 
с разбиты.м мотором. Не
исправные машины выдели
ли восьмилетняя школа и 
промкомбинат.

30 авто.машин должно бы
ло . прислать Томское авто
хозяйство № 4. Но на полях 
работают только 24 маши- 
Н1И. Поче.му? .^вто.хозяйство 
прислало в район на три лта- 
шины меньше, еще на трех 
машинах томские шоферы 
самовольно выехали в город. 
Из-за недисциплинированно
сти шоферов простаивает 
совхозная техника. Так, на 
Колбинской ферме совхоза 

(«Тунгусовский» целый день 
работали , с перебоями два 
трактора на трамбовке си
лосной траншеи и два си
лосных комбайна. Шоферы 
Колесников и П.удрих уеха
ли. в Томск, никого не пре
дупредив:

Нужно искать и находить 
резервы внутри хозяйств, 
правильно использовать ту 
технику, которая н.меется в 
распоряжении, повысить 
трудовую дисциплину среди- 
механизаторов.

Сарафановская фер.ма. 
То.чько что закопчена тран
шея, в ' которую заложено
200 тонн силоса. Зеленая 
масса плохо утрамбована. 
Тракторист Александр Ма- , 
МОНТОВ согласен с тем. что 
большая часть силоса про
падет.

На ферме упустили вре
мя, поздно начали косовицу 
клевеоов. Клевера пеоестоя- 
ли. Управляющий фермой 
В. Биссинг ссьшается на не-

хватку техники. Однакр во 
многом виновата его нерас
порядительность. Был слу
чай. когда с центральной 
фермы ему в помощь выде
лили два КИРа и силосо
уборочный комбайн, но эти 
'машины простояли целый 
день; не были заблаговре
менно вырыты траншеи для 
закладки силоса.

На время заготовки кор
мов и жатвы рабочий день 
установлен с 9 часов .утра 
до 8 вечера. Но почти на 
всех фермах народные конт
ролеры , неоднократно реги
стрировали случаи, когда 
механизаторы начинали ра
боту на час-два позже, а 
поле покидали раньше.

Высокая дисциплина тру
да —• Главный рычаг, при 
помощи которого можно ус
пешно справиться со всеми 
работами при том количест
ве техники и людей, которое 
имеется в Молчановском 
районе.

Рейдовая бригада 
«Красного знамени»;
И. БОНДАРЕНКО, 
председатель районно
го комитета иаоодного 
контро.ля; Н. КРАШ- 
КОВЕЦ, тракторист 
Соколовской фермы 
совхоза <'Мо.лчанов- 
ский»: Н. МИХЕЕВ,
сотрудник районной га
зеты «Зна^я itoMMvHHa- 
ма»: А. ПЯТНИЦЫН,
нащ корр.

НА. П О Л Я Х  О Б Л А С Т И
В колхозах и совхозах 

идет массовая уборка 
урожая. По данным о(>ла- 
стного управления сель
ского хозяйства, к 3 сен
тября в области сжато 
25,8 процента зерновых 
и бобовых.

На хлебоприемные 
пункты поступает зерно 
нового урожая. По дан
ным управления хлебо
продуктов, к 3 сентября 
в закрома Родины дос
тавлено 68.472 тонны 
зерна — 83,4 процента 
плана-заказа государства. 
Наибольшее количество 
— 18.224 тонны зерна 
поступило от кожевня- 
ковских хозяйств, 11.856

тонн продали госу
дарству шегарцы, 9.568 
тонн — зырянцы, 8.178 
тонн —г совхозы Том
ского района. Наи
больший процент выпол
нения плана продажи 

зерна государству у кри- 
вошеинцев, которые вы
полнили план-заказ на 
160 процентов.

Девиз уборочной стра
ды—все полевые работы 
вести в комплексе. Одна
ко в последнее время за
метно увеличился разрыв 
между уборкой и вспаш
кой зяби. Если площадь, 
с которой убраны зерно

вые, лен, кукуруза и дру
гие культуры, превысила 
130 тысяч гектаров, то 
зяби поднято лишь 32,4 
тысячи гектаров.

Сентябрь принес с со
бой похолодание. Нужно 
спешить с уборкой куку
рузы, 10 тысяч гектаров 
которой еще на корню.

Не обеспечено еще в 
достатке кормами обще
ственное животноводст
во. Силоса к 3 сентября, 
по данным областного 
управления сельского хо
зяйства, заготовлено 69,7 
процента к плану, сена— 
79,8 процента.

I  П О Ч Т И  Д В А П Л А Н А
БАКЧАР. (По телефону).

Высокий урожай ньгаче в 
колхозе имени Ленина. В 
среднем с гектара здесь на
молачивают по 25 центне

ров зерна. Комбайнеры этой 
артели В. Ф. Будько и А. П. 
Чудинов отправили., с поля 
свыше 1.800 центнеров зер
на каждый.

Хозяйство выполнило 
план продажи • хлеба госу
дарству более чем на 190 
процентов.

И. ЗАБОРОВСКИИ.

Р У Б Е Ж И
К О Л Х О З А
. По-ударному трудятся 

колхозники сельхозартели 
«Гигант*- Шегарского рай
она.

Уборка хлебов будет за
вершена к 20 сентября, la - 
кое обязательство взяли 
механизаторы. В сентябре 
земледельцы завершат 
подъем зяби. Уже вспахано 
свыше 5.700 гектаров. На 
взмете зяби занято сейчас 
14 тракторов, 9 из них ра
ботают’ в две смены.

Чтобы не сдерживать па
хоту, в колхозе создали три 
механизированных звена по 
уборке соломы — по одно
му в каждом отделении. 
Колхозники рассчитывают 
застоговать не , меньше 
30.000 центнеров соломы.

К 5 сентября в хозяйстве 
завершат .уборку кукурузы 
на всей площади в 550 гек
таров, а также теребление 
льна.

С. ЕВЛАДОВА.

t » m
...... ' ■

ПЕРЕД НАСТРОЙКОЙ
Новый Томский телецентр 

вступает в преднастроечный 
период. Бригада монтажнииов 
участна треста Сибсталькон- 
струицнп под руководством 
А. Занькова завершила уста
новку антенны. Но верхолазы 
не покидают стовосьмидесятн- 
метровую высоту. Сейчас они 
начали установку трубы, к но. 
торой будут крепиться антен
ные фидеры. В здании нового 
телецентра идут . последние 
монтажные работы под руко
водством. мастера В. И. Горен- 
иова и прораба А. Е. Квашни
на. После завершения монтажа 
оборудования и аппаратуры 
начнется сложный процесс на
стройки оборудования теле
центра.

В. СТЕПАНОВ.

ЗАПЧАСТИ-ПО КОЛЬЦУ I
До сих пор совхозы Томского SS 

района получали грузы на ss 
центральной базе «Сельхозтех* S  
НИКИТУ так сказать, в «индиви* к  
дуальном порядке»: каждый к
посылал за запасными частями ss 
и материалами свои машины, S  
со своими экспедиторами, а ^  
иногда и инженерами. Сейчас s  
база начинает внедрять коль, s  
цевой завоз грузов по хозяйст* а  
вам района. Его будет осуще* S  
ствлять, транспорт «Сельхоз- -s 
техники» по точному графику. S  
Это даст хозяйствам большую а  
внономию времени и средств, а  

Н. ПЕТРОВ. а

СТРОИТЬ БЫСТРО, ДЕШЕВО, НАДЕЖНО

 ̂л.

Ударник комм}'нистического труда Валентин Надрин — один из лучших опрессов- 
щнков шестого цеха завода «Томкабель». В социалистическом соревновании третьего года 
пятилетки ОН добивается высокой производительности труда, ежедневно выполняя сменные 
задания не ниже 115 процентов.

' Фото в. Ефименко.

П Е Р в Ы Й
студенческий
3  В О Н О К
Ни хмурое негю, ни россы

пи дождя в первый день заня
тий не погасили пра.здничного 
настроения студентов, собрав
шихся ровно к девяти в ауди
ториях всех семнадцати учеб
ных корпусов ТПИ. Смех, 
шутки, воспоминания о лете. 
Но вот раздается звонок, ко
ридоры пустеют.

В аудиторию 327 главного 
корпуса входит седовласый 
профессор. Это Лев Ми.хапло- 
вич Седоков. Сегодня его 

лекцию по сопротивлению ма
териалов слушает целый по
ток — шесть групп третьего 
корпуса электромеханическо

го фа.культета..
Среди студентов бытует 

веселая поговорка: «Сдашь
сопромат — можешь влю

биться». Что ж, в этой шутке 
есть доля правды. Сопротив
ление материалов — наука 
с.тожная, и поэтому третье
курсники, у .которых сегодня 
первая встреча с этой дисцип
линой, ' слушают профессора 
очень внимательно.

У студентов в новеньких 
тетрадях появляется первый 
чертеж. Кто знает, может быть, 
именно этот чертеж вспомнят 
они, рассчитывая уже потом, 
,на. производстве, наиболее 
экономичные размеры ротора 
или электродвигателя, вычис
ляя надежность электрической 
опбры или гибких нитей элект
ропроводов.

В другом корпусе, другой 
аудитории лекцию читает про
фессор Геннадий Антонович 
Сипайлов. Это —  первая лек

ция для третьекурсников по 
электрическим машинам. Ка
федра, которой он руководит, 
упорно занимается проблемой 
повышения надежности элект
рических машин. По этой теме 
защищено несколько доктор

ских и кандидатских диссер
таций, разработка этой пробле
мы — основное научное на
правление коллектива. Вопро
сы падеашости по предложе
нию кафедры вводятся в новый 
учебник по курсу проектиро
вания электрических машин.

Начали свой последний 
год пятикурсннкн физико-тех
нического факу.тьтета. Они не
давно верну.чись с преддиплом
ной практики. Что будет на
писано в их отчетах? Студен
ты Л. Сергеев и М. Ишмуха- 
метов расскажут, вероятно, о 
результатах экспериментов, 
в которых им приходилось уча
ствовать в объединенном ин
ституте ядерпых исследований 
города Дубны. Л. Хухряков и 
Г. Морозов укажут новые ти
пы датчиков для активных 
сред хшшческой промышлен
ности, основанных на послед
них разработках в области фи
зики ультразвука. Эти новые 
знания получены ими во вре
мя практики на кафедре физи
ко-технического факу.тьтета.

Практикой пятикурсники 
довольны. Многие выполняли 
реальные темы работ, связан
ные с хоздоговорами. В ’ эти 
дни . студенты-пятикурсники— 
полноправные участники от
крывшейся в .ТПИ Vli межву- 
зовсдсой научной • конференции

по электронным ускорителям.
У второкурсников нынче 

появилась новая дисциплина
— марксистско-ленинская фи
лософия — наука увлекатель
ная, воспитывающая широкий 
кругозор, пытливую мысль. 
Преподаватели , А. А. Фурман, 
В. И. Ратницкий, Е. Т. Вини- 
ченко и другие научат своих 
воспитанников вдумчивому 
отношению ко всему, что про
исходит в мире, умению смот
реть в сущность вещей, давать’ 
отпор буржуазной идеологии; 
— словом, помогут выработать 
научное мировоззрение.

Дружно начались занятия в 
институте. Начальник учебно
го отдела И. Ф. Седяева отме
чает высокую организованность 
и студентов, и преподавателей^ 
Члены ректората, профессора, 
доктора наук побывали на лек
циях многих преподавателей, 
чтобы сразу, с первого дня, 
дать полезные советы по ме
тодике преподавания.

Нынче в институте большое 
пополнешге. На первый курс 
принято 2.625 студентов. За
канчивается зачисление на ве
черний и заочный факультеты^ 
Сюда будет принято 1.050 че
ловек.

С 16 сентября начинаются 
занятия на новом факультете
— организаторов промышлен
ного производства. Необходи
мость подготовки кадров, в.ча- 
деющих, .наряду со специаль
ными знаниями, совершенными 
экономическими и математи
ческими методами решения ор
ганизационно - управленческих 
задач, подсказана новой эконо
мической реформой, всей прак
тикой хозяйственной работы. 
На факультет будет зачислено 
75 человек, обучавшихся уже 
два года в институте и про
явивших определенные склон
ности. К преподаванию при
влечены лучшие профессор
ско-преподавательские кадры.

Впереди дорога длиною в 
год.

Р. ГОРОДНЕВА.

В классах—рабочая смена
Свыше 750 тысяч юно

шей и девушек пришли 2 
сентября в классы, лабора
тории и учебные мастерские 
профессионально - техниче

ских училищ страны для 
того, чтобы овладеть рабо
чей профессией, сообидили 
корреспонденту ТАСС в Го- 
сударственно.м комитете Со
вета КТиннстров СССР по 
’профессионально - техниче
скому. , образованию. Сейчас

в стране около пяти тысяч 
городских и сельских проф
техучилищ и технических 
учебных заведений. В новом 
учебном году ■ в гшх будет 
заниматься свыше двух мил
лионов будущих рабочих.

Значительно расширяется 
обучение молодежи машино
строительным и металлурги
ческим профессиям. Больше 
будет подготавливаться 
строителей, трактористов.

К А Ч Е С Т В О -ЗА Б О Т А  ПОВСЕДНЕВНАЯ
Хорошо потрудился мно

гочисленный коллектив Том
ского управления строитель
ства во втором квартале это
го года. Сдано 19,365 квад
ратных метров жилья. План 
по вводу жилой площади 
выполнен на 115,9 процен
та. Промстроевцы недавно 
■рапортовали о вводе в строй 
первой очереди Туганского 
завода силикатных стеновых 
материалов. Сделано в ны- 

'нешнем году немало. Но как 
решается злободневная про
блема — качество строитель
ства? Несомненно, в пос
леднее время повысились 
индустриализация и механи
зация строительства. Совер
шенствуются формы органи
зации и технологии работ. 
Внедряется научная . органи
зация труда. Улучшается си
стема подготовки и повыше
ния квалификацш! рабочих. 
Большое внимание уделяется 
воспитанию коммунистиче
ского отношения к труду у 
строителей.

Решается проблема каче
ства н в другом направлении. 
Установлен более действен
ный контроль над проектны
ми. решениями, технической 
документацией, , производст
вом „.строите.чьно-монтажных

работ, над качеством строи
тельных конструкций, дета
лей и материалов.

В первом полугодии Том
ское управление строитель
ства сдало в эксплуатацию 
18 объектов. Восемь из них 
оценены на «хорошо* н «от
лично». Это составляет 44 
процента от общего количе
ства объектов. За тот же пе
риод прошлого года эта циф
ра составля-ча лишь 20.

Сдвиги, конечно, есть. И 
все же можно сказать, что 
качество строительно-мон-. 
тажных работ никого не 
удовлетворяет.

Тресты несут иепроизводи- 
тельные-ззатраты на передел
ку брака, допущенного во 
время ведения строительно
монтажных работ, на исправ
ление дефектов в конструк
циях и изделиях. Томскжил- 
строй потерпел на этом 8 
тысяч рублей убытков, а 
Томскпромстрой — 6 тысяч.

Некоторые работники нару
шают строительные нормы и 
правила (СНиП), техниче
ские условия производства 
строительно-монтажных ра
бот. Так,-часто железобетон-\ 
ные конструкции монтируют
ся насухо. без раствора. Во 

. время кирпичной кладки до

пускают утолщенные швы. 
На ряде объектов не арми
руют кирпичные перегород
ки.

Можно привести много 
примеров, когда отсутствует 
должный контроль за качест
вом со стороны ин.женерно- 
технических работников. Но 
этой причине небрежно вы
полнены кирпичная кладка 
и монтаж сборного железо
бетона на строительстве лесо
пильного цеха (прораб 
В. Карманов), треста Томск
промстрой. В ■ итоге — две 
тысячи рублей убытков. Пло
хо выполнены бетонные ра
боты на строительстве 
56-квартирного дома (стар
ший прораб Н. Козлов, ма
стера А. Тюменов, Н. Чер
нов). Из-за отсутствия кон
троля со стороны начальника 
участка Ф. Ковёцкого и ма
стера Т. Фомина допущены 
отступления от проекта на 
сооружении механической 
мастерской треста Томскжил- 
строй.

Во многом качество работ 
зависит от правильнЬго хра
нения строительных матери
алов, Однако этому не вегще 
придают значение. Наруша
ются самые элементарные 
правила складирования. На

некоторых строительных 
площадках нет навесов под 
столярные изделия. Они хра
нятся под открытым небом. 
Газобетон в большинстве 
случаев сваливают в кучу, 
много его бьется. Не соблю
даются правила складирова
ния сборного железобетона. 
Древесно-волокнистые плиты 
н столярные изделия, боя
щиеся сырости, на складской 
базе треста Томскпромстрой 
длительное время хранятся 
на открытых площадках.

Значительный ущерб на
носится качеству сборных 
железобетонных изделий и 
при неправильном складиро
вании, и во время транспор- 

. тировки их к месту монтажа.
Другими причинами, по

рождающими низкое каче
ство строительства, являются 
штурмовщина, . отступление 
от решений, принятых в про
ектах производства работ. В 
то же время качество этих 
проектов не всегда может 
устраивать. Порою в них не 
учитываются достижения 
строительной науди и передо
вого опыта. На иных объек
тах проекты производства ра- 
.бот. вообще отсутствуют. В 
качестве примера можно при
вести строительство теплич

но-парникового хозяйства, 
благоустройство жилых мас
сивов, некоторые наружные’ 
инженерные сети.
, Не могут похвалиться ка

чеством работ и Субподряд
ные организации. Особенно 
это относится к управлению. 
Сибсантехмонтаж. Его работ
ники небрежно монтируют 
системы отопления, водопро
вода, канализации.

Качество объекта заклады
вается уже в строительных 
материалах, ’ конструкциях, 
изде.!цад. К сожалению, они • 
не всегда. удовлетворяют 
стррителей. В нынешнем году 
объединение предприятий 
строительных .,,(материалов 
выпустило более i .700 кубо-: 
метров бракованных изделий. 
Продукция ОПСМ . часто не 
доводится,-до полной, завод
ской готовности.. Не соблю
даются проектные размеры 
изделий. Панели внутренних 
стен перекрытий и перегоро
док приходится затирать и 
шпак-тевать уже на строи
тельной площадке., Из-за не
достаточно четкой -работы 
служб ремонта и, профилак
тики металлические - формы 
часто нё соотв;етствую'т про
ектным размерам; Слабо ор

ганизован пооперационный 
контроль.

Низким остается и качест
во столярных изделий. Они 
плохо обрабатываются. По- 

' гонаЖные изделия поступа
ют с повышенной влажно
стью — до 12 процентов.

Не’ радуют пока. строите
лей и работники промышлен- 

-. ности-стройматериалов. Они' 
поставляют кирпич низкого 

. качества. Из-за этого- прихо
дится вести кладку стен с 
утолщенными щвами.

.-Сейчас в Томском управ
лении строительства соз-’

. дана . техническая - инспек- 

.. ция. Разработано - поло- 
, жени.е-,о правах и - юбязанно- 
-стях' инженеров по качеству.
. Совместно с центральной ла
бораторией проводятся рей
ды.;. Их результаты- обсужда
ются на технических советах. 
Инспекция контролирует ка-- 
-чество работ, соблюдение- 
технологических .операций, 
следит, за культурой произ
водства.• ,. . . ’

'Усиливается контроль и за 
приемкой, материалов. Прй- 
нимаются меры, по повыше
нию .качества изделий, выпу- 

.. скаемых в. ОПСМ: -Здесь в 
цехе' пустотных настилов 

• внедрена поточная- линия по

мелиораторов, рабочих для 
легкой и пищевой промыш
ленности, специалистов слу
жбы быта. Значите.льно 
больше прошлогоднего при
нято на учебу девушек.

124 училища будут иметь 
трех-, четырехгодичный срок 
обучения. Здесь, будущие ра
бочие с.могут получать не 
уолько производственную 
квалификацию, но и среднее 
образование.

доводке железобетонных из
делий. Внедряется офакту- 
ривание наружных стеновых 
панелей и ячеистого бетон.а 
мраморной крошкой И кера
мической плиткой. Произво
дится капитальный ремонт 
металлической опалубки и 
оборудования цехов.

Больше внимания стало 
уделяться учебе инженерно- 
технических работников и ра
бочих, повышению квалифи
кации, обучению вторым про
фессиям. По -.управлению в, 
целом новые профессии обре
ли более 900 рабочих. Свы
ше пятидесяти инженеров-ц 
техников повысили квал'ифи-' 
нацию.

На объектах введена опла- 
та труда в зависимости от 
качества выполненных ра
бот.'На премиальную систему 
оп.чаты переведено 40 -про
центов рабочих. 142 бригады 
в первом полугодии ра.бота- 
ли по аккордно-премиальным 
нарядам, а 21 переведена па 
хозрасчет. . •

Вопросы качества — забо
та повседневная. Мы научим-, 
ся строить тогда, когда это 
осознает каждый строитель, 
будь он рабочим илц инже
нером, мастером или брига
диром. Только сообща можно 
успешно решить проблему. 
качества.

Ю. ЮРЧЕНКО,
, главный технолог Том

ского управления строи
тельства...........................
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ОСТАЮТСЯ ТРАССЫ ЗА ПЛЕЧАМИ
в  конце июня началась подготов

ка трассы нефтепровода Александ-
•

ровское — Анжеро-Су дженСк. Изы
скательская партия, которую возглав
ляет В. И. Рогулин, прошла первые 
километры на юг. В каждом из трех 
отрядов партии по 8 — 10 человек. 
Они осуществляют сложный ком
плекс изыскательских работ. Это то
пографические, геодезические,' гео

логические, гидрогеологические ис
следования.

Сегодня партия уже подготовила

более 25 километров трассы по всем 
видам работ. Готова также площадка 
для будущей нефтеперекачивающей 
станции. Изыскан основной створ 
перехода через Обь, включая ее пой
менную часть. В сентябре будет под
готовлена площадка для строитель
ства еще одной нефтеперекачиваю
щей станции.

Почти все отряды этой партии, не
смотря на трудности работы в тайге, 

-идут с опережением графика.

В. ЖУКОВ.

f *

■»

h i i i T f l
SiS*'

Эти слова звучали не раз. 
когда бюро Кировского рай
кома партии слушало отчет 
исполкома райсовета. И хо
тя для отчета был предло
жен частный вопрос — как 
исполком организует вы
полнение наказов избирате
лей, — анализ получался 
всесторонним. Все чаще и 
чаще работники райкома 
партии ■ н члены- исполкома 
задумывались: а отчего же 
он зависит, этот авторитет? 
Видимо, сходятся вместе де
сятки причин и их следст
вия. Сходятся и образуют 
особый справ: в нем делови
тость каждого члена испол
кома, авторитет отделов, 
райисполкома, в нем умение 
райкома КПСС руководить 
работой советского аппарата 
н желание этого аппарата 
проявлять свой почин, свой 
Энтузиазм, широко пользо
ваться ., полномочиями. , В 
нем, наконец, высокая от
ветственность перед . народг 
ньгага и3бранника.}л:и И их 
оценка всего того, что сде
лал исполком местного .Со
вета для у.тучшения ' жизни 
трудящихся.

.Заботами нашей партии; 
ее решениями (совсем .не
давнее из них посвящено, 
например, улучшению дея
тельности самого, массового 
звена в системе местных Со
ветов — -сельских и посел
ковых) права местных орга
нов власти становятся все. 
более широкими, полновес
ными. Полномочия Советов 
будут расширяться и впредь. 
Очень...поэтому важно, что--' 
бы 'работники исполкомов, 
все депутаты были готовы 
взять на себя ношу потяже
лее. ответственность поболь
ше.

Такая готовность ощу
щается пока не у всех руко-̂  
водителей . райисполкомов'.- 
Ряд из них работают ' 'по 
поннципу: . подскажут ■— 
сделаем.

В Асиновском райкоме 
паотии. например, разрабо
тали условия конкурса на 
лучшую застройку и благо
устройство села. Здешние 
секретари райкома обсужда
ют. какие силы посутаТь на 
строительство школы, где 
взять, бетон для райцент- 
ровских дорог, как разме
стить новые летние автопа
вильоны. Разве все это — 
не прямая • компетенция ис
полкома райсовета?

Председатель Асиновско- 
го райисполкома Н. П. Зао-. 
зерскяй — человек новый 
на советской работе. Естест
венно, ему во многом труд
но сориентироваться, труд
но определить и границы 
власти исполкома, и те ме
тоды, которые станут впо
следствии современным 
стилем аппарата.

Не уповать на кабинет? 
ный стиль руководства, вся
чески укреплять связи по 
кругу: исполкбм—отдел —
общественность —- вот, по
жалуй, совет, который бо
лее всего пригодился бы 
асиновцам.

Сейчас отделы Асиновско- 
го райисполкома-нередко-ис-^ 
пользуют заседания испол
кома для чисто «ведомствен
ных» целей.

На вопрос: «Ваше мнение 
о риле исполкома, его .авто
ритете?»— С. М. Селиванов, 
заведующий райфинотделом, 
член исполкома, отвечает 
уверенно;

— О, эта сила налицо. Я 
всегда ею пользуюсь, если 
не могу «пробить» какой-ни
будь вопрос сам.

Так же пользуются воз
можностью прикрыться ав
торитетом этого коллектив
ного органа и другие отде
лы. А о своем вкладе в 
этот' авторитет думают ма
ло. Видимо, оттого На засе
дания исполкома и выносят
ся порой вопросы мелкие, 
те, которые должны ре
шаться в отделах, в коллек
тивах предприятий и учреж
дений. Районо пытается, на
пример, использовать силу 

' исполкома для того, чтобы 
поговорить об успеваемости 
в школах в том- же плане, в 
каком обычно ведутся эти 
разговоры на педсоветах.

Обсуждался в июне воп
рос об оказании шефской 
помощи . школам. Этому 
предшествовала какая-то

заготовка началась в Асн- 
новском районе с раскачкой, 
сопряжена со многими труд
ностями. Но не было созда
но депутатских постов, не 
проводились рейды провер
ки качества закладки сило
са, испо.чкомы сельских Со- 
вето'В редко выносят эти, 
вопросы на свои заседания: 
Мало сделано для кульгур- 
но-бытового И торгового об
служивания тех, кто на по
лях и лугах.

Председатель Новнков- 
ского сельсовета В. А. Га- 
-чайчук, например, так оце
нил вклад райпотребсоюза в 
эту камланию:
. Приедет автолавка на 
село, встанет р.чдом с ма
газином, все распродаст. А 
на поля не едет. Да и това-

АВТОРИТЕТи с п о л н о м а
проверка, были мысли и 
предложения у выступаю
щих. Но принятое, решение 
явно сводит _ на-нет усилия 
тех, кто ГОТОВН.1 и выдви
гал проблему. Уйомяйутй 
незалигая хоккейная короб-' 
ка, январские и ; мартовские. 

__м€роприятия в_ школах, отра- 
_:.знвшн.еГва5рту;'общественно

сти. Ну, а сейчас-то как 
шефствуют предприятия над 
школами, ..как помогают- вос
питывать детей? Была Овр- 
дена речь к ремонту Школь
ных зданий. Общая фраза 
«активизировать работу со- 

гветов гФдеЙс^вия семье и 
школе» не спасает с  положе
ния, а намерение лишь в сен
тябре провести семинар с 
председателями этих ..сове
тов красноречиво' свидетель
ствует: и районо, и испол
ком немного пого^ворили о 

■прошлом, ч'уть-чуть . помеч- 
■талн о,-будущем, я практиче- 
'ских выводов- ■- па сегодняш
ний день не сделали.

Во многом могли бы по
мочь исполкому постоянйые 
депутатские комиссии. Йх у 
:Асиновско'го районного Со
вета одиннадцать. Только 
странен подбор руководите-’ 
лей. Комиссию по здраво- 
' охрайенню '. Возглавляет 
главный врач района В. Па- 
новица, сельскохозяйствен
ную — начальник райсель- 
хозуправления. Н. Мастрю- 
коВ, комиссию но дорожно
му строительству, транспор
ту и связи — начальник -уз
ла связи тов. Савельев. СлО- 
во.м, по принципу: сам шеф, 
сам и подшефный. Сам 
себя контролируй, с'ам себе 
помогай. И это тем 6orfee 
неправильно, что массовая 
проверка, депутатские рей
ды с широким участием об
щественности здесь не прак
тикуют.
. Исполком . слабо контро
лирует и направляет дея
тельность комиссий, в од
ной из них долго нет пред
седателя, в другой отвыкли 
от планирования работы, в 
третьей—не веда'Т никаких 
протоколов и редко собира
ются на заседания.

Одной из главных забот 
Депутатов сельскохозяйствен
ной комиссии должна быть 
забота об изобилии кормов 
для общественного скота. Их

ры у них мало подходящие 
для развозной торговли...

Разве все эти . недостатки 
не касаются депутатов, рай
онного и сельских Советов?

— Что вы? Какие .сейчас, 
рейды,. смотры, заседания? 
Сейчас депутаты сено ко
сят. Вот уж в октябре орга
низуем эту работу; - 

' И"т'акое искреннее удив
ление в голосе членов ис
полкома, что невольно про
веряешь себя: может, вопрос 
нё.ч'местный?

Так и распустили многих 
депутатов на каникулы са- 

члены испо.Ткома, руко- 
водателн постоянных комис
сий. Забыли о самом , глав
ном .— общественный . на
кал работы местных -Сове
тов должен обязательно
совпадать со злободневны
ми заботами трудящихся, а 
сила - депутатского мандата 
проверяется его...использова
нием в самые. напряженные, 
трудные дни.-..’,
. ■ Секретарь испо.Чкома 

3. И. Гусева — опытный 
работник советского аппара
та, имеет.и. знания, и мно
голетний Стаж. Ей-то сов
сем непростительно' ‘ забве
ние многих испытанных 
форм организационно-мар
совой работы. Она-то в пер
вую очередь обязана была 
заметить, что ряд предсе
дателей комиссий или совер
шенно не представляет сво
их обязанностей, или BbindvT-. 
няет их формально.

Ну, за'чем бы иначе тов, 
Савельев — председатель 
одной .'ИЗ депутатских комис- 
сий—разработал такую про
грамму работы на квартал: 
«1. Подготовить , и обсудить 
на открытом партийном соб
рании узла СВЯЗИ вопрос «О 
работе соедств электросвя
зи». 2. Принять участие в 
подготовке и проведении 
собраний коллективов . по 
итогам за первое полуго
дие». Здесь же вовсе не та 
специфика, нёт точек' прило
жения депутатских сил. .

Конечно, не все плохо в 
Асиновском. райисполкоме. 
Стоит похвалить его руко
водителей за организацию 
занятий в двухгодичной шко
ле советского актива, за 
проведение семинаров на 
базе лучших сельских Со
ветов. Но и этой работе на

до бы прибавить контактов 
со злобой дня.

Одним из коренных воп
росов деятельнс сти испол
кома становится забота о 
благоустройстве самого -Аси
на. Немало в этом году сде
лано для развития молодого 
города, облагораживания 
его лица. И, может, не надо 
пока строго придираться к 
тому, что рядом с фонтаном 
на центральной площади 
иногда бродяг коровы, а на 
одной из главных улиц вы
росла лебеда в полчелове- 
ческого роста. Не вдруг воз- 
шткают новостройки, и еще 
медленнее меняется психо
логия бывшего сельского 
жителя. Но вот чего не сто
ит прощать — малой веры 
руководителей в силу собст-, 
венных решений.

«Вряд Ли что даст со
ревнование за лучшую 
усадьбу, )?лицу. Вряд ли 

- стоит на сельских сходах об
суждать условия ' конкурса 
нч лучшую 'Застройку посел
ков. ' Ведь в этих условиях 
— то . же самое, что н в 
плане трехлетки культуры», 
--- размышляет 3. Гусева.

— Никогда, видно, , не 
научим мы всех руководите
лей глядеть дальше огра.чы 
своего предприятия, с ра
достью благоустраивать го
род,—  горько сетует , Н, П. 
Заозерский.

Мы долго говорили с 
председателем исполкома о 
депутатских буднях, о слож
ности и специфике работы 
мэра района.

— ., Скажите, Николай 
Павлович, а может, в райко
ме партии подчас и подме
няют ваших работников. 
Может, не дают вам развер
нуться?

Ответ быстр и категори
чен:

— Что вы', что вы! Вла
сти нам предостаточно. 
Больше и не надо.

Б  последней фразе, оче
видно, разгадка некоторой 
пассивности не только мо
лодого председателя, но и 
опытных членов исполкома' 
райсовета. -Воя.знк самостоя
тельно" что-то реш!п:ь вое-та- 
ки исходит из уверенно-, 
сти; не надо проявлять ини
циативу. пусть, ее проявит 
кто-то,” а мы . уж подхватим.

Но' с таким ' настроением 
й на подхвате трудно. А 
ведь поставлена цель — 
сделать райисполкомы авто
ритетнейшими учреждения
ми, добиться, чтоб возле их' 
дверей сходились дороги' 
всех энтузиастов ку.льтурио- 
го и экономического разви
тия района. Пока же люди' 
чаще и охотнее идут в рай
ком партии.' Идут и тог'Да, 
когда партийное вмешатель
ство HiBho не-требуется.

Мне кажется, что эта бе
да — не асиновского проис
хождения. У многих предсе-: 
дателей райисполкомов' жи-' 
вег желание .лишний раз 
перестраховаться, лишний 
раз попросить поддеожки у 
райкома партии. Вину за 
слабое воспитание ответст- 
вённости и деловитости со
ветских работников должен 
взять на'себя и опгийструк- 
Торский отдел облисполком 
ма. Нужно лучше, распрост
ранять опыт энерги.чных 
председателей исполкомов и 
не надеяться, что такие 
современные черты, как де
ловитость, смелость, госу
дарственный размах, воз
никнут у  людей в процессе 
самовоспитания.

Владимир Долженко — токарь инструментального цеха 
Томского электромеханического завода. По. итогам со
циалистического соревнования за первое полугодие тре
тьего года пятилетки он занял первое место. В соревно
вании по профессии ему присвоено звание «Лучший то- 
карь цеха».

Продукция завода «Томкабель» хорошо известна не 
только в нашей стране, но и за рубежом. Более 30 
стран мира получают томские кабели различных типйв. 
Сейчас большую партию кабелей томичи готовят к от
правке героическому народу Вьетнама.

НА СНИМКЕ; общий вид погрузочных работ на скла
де готовой продукции, завода «Томкабель».

Фото в. Ефименко.
« ■ ' ■ ш а о н в в в я в я ш ш н в н в в н я в в ш в а и ш

Предприятие 
реформаи Ключи

Предприятия Западно-Си
бирской железной дороги 
перешли на новую систему 
хозяйствования год назад. 

Перед Тайгинским отделе
нием дороги и его предприя
тиями встали новые задачи. 
В первую очередь предстоя
ло повысить эффективность 
деятельности каждого хозяй
ственного подразде.чения. 
Для этого нужно было до
биться умелого сочетания 
административных и эконо
мических методов ■ управле- 
ння. .Большое внимание было 
уделено экономическому об
разованию всех руководите
лей и инженёрно-технических 
работников.

Мы задумались над ра
циональным использованием 
локомотивов и вагонов-. Был 
проведен анализ и найдены 
пути снижения трудовых и 
материальных затрат.

- Более содержательным и 
целеустремленным необходи
мо было сделать сбр'евноёа- 
нне. Экономик вагоно-часов, 
электроэнергии, топлива, ма- . 
териалов, увеличение суточ
ной производительности ло
комотивов —; такие конкрет
ные. пункты появились в кол
лективных и индивидуальных 
социалистических' обяза
тельствах.

Итоги первого года рефор
мы На предприятиях отделе
ния говорят о TQM, что с по
ставленными задачами кол
лективы справились. Среди 
них нет ни одного, который

не выполнил бы плановых 
заданий по объему перевозок, 
прибыли, уровню рентабель
ности.

Значительно улучшилось 
использование вагонов. Их 
суточная производительность 
возросла на 9,6 процента по 
сравнению с соответствую

щим периодом прош.того го
да. Это дало возможность вы
свобождать под дополнитель
ную погрузку 470 вагонов 
ежесуточно. Весь прирост 
пргрузки в текущем году 
произошел не за счет уве
личения парка вагонов, а За 
счет его лучшего использо
вания. Тут открылся наш 
главный резерв и источник 
дохода. ^

К ' сожалению, подооной 
картины, мьг т  наблюдаем , 
на подъездных , путйх трм- 
cKiix предприя"тий. Йх жало
бы на нехватку вагонов яе- 
сЪсТбятельны. В То.мсКой об
ласти кан(Дый вагон про
стаивает в среднем на 2 часа 
больше-' установЛё'нной нор
мы. ■ Особенно от.личаются 
Томский и АСиновский лесо
перевалочные и Деревообра
батывающие комбинаты.

, Отделение дофбги вносит 
определенную плату в гос- 
бюдгкет за пользование ва
гонами. й , ' Ьидймо, настало 
времй для установления та
кого порядка, при котором 
предприятие платило бы со
ответствующую сум.му денг;г 
отделению дороги за врёмя 
нахождения вагона на своем

подъездном пути. Штрафы,., 
взимаемые за простои ваго
нов. не эффективны. П.лата. 
за каждый вагоно-час явйлась' 
бы хорошим экономическим 
стиму.чом, и предприятия 
искали бы резервы д.чя со
кращения стоянки вагонов, 
под выгрузкой или погруз
кой.

Реформа благотворно по
влияла и на использо1зашв- 
локомотивов. Их. суточная' 
производительность увели> 

чилась в нынешнем Коду На' 
4,3 процента, а .в Томском 
локомотивном депо —,на-.7' 
процентов. Томские локомо
тивщики значите.чьно. боль
ше. .чем' раньше, веДут тя* 
желовесных -составов. Многие 
машинисты работают с 
большой , экономией •топли
ва. Прибыль депо возросла. 
Но работа локомотивного де
по могла бы быть бойее ус
пешной. Локомотивные, бри
гады до сих пор не переве
дены на хозрасчет, что давно 
сделано в Тайгинском локо^е 
мотивном депо и: что принес
ло хорошую отдачу. Бригад
ный хозрасчет — основной 

• вопрос, решить который' 
томские .чокомотившики' дол
жны в ближайшее время. ; .

Большие изменения, про-, 
изошли в Томском вагртшм.: 
дёпо. Выпуск вагонов из- 

, ремонта увеличился против 
прошлого года .на 85, про-; 
центов, значительно йовы-. 
силась' производительность

труда, В результате намно
го ” улучшилось соётояние -ва
гонного’ парка не Только ’в 
поездах ' 'да.чЬнего;’следов'а-'' 
ння, но и мёстЛтЫ  ̂ Томичи ” 
получили дЪпо.лнительные' 

поезда. В вагонном депо хо
рошо поставлен хозрасчет. 
Из' его шести це.хов цо.човн- 
на работала ■ в прошлом' с ’ 
З'быткамй.” Сейчас 'в” депо' 
все цехи дают прибыль. .

' В Томешй -Дистанций rryj:
■ тя все околотки: переведены 
на хозрасчет. Им доводятся 
задание по качеству содерща ,̂ 
ния пути (в баллах), фон^ 
зарплаты. и штатнойраспи
сание. Это позволило еив8иТ:ь 
трудовые затраты. Таким об-

: разом, реформа на железно
дорожном -транспорте идет- 
по генеральному ' HaiipaiBлё- •. 

нию расширения хозрасчёт
ных начал. На первом-году 
хозяйствования ко--НОБОму 
хозрасчет укрепился на всех 
, предприятиях отделения:. до
роги и ТОМСКОГО: железнодо-- 

-рожного узла. . Однако Фяё-' 
дует заметить, чтО -и’ В л’о-' 
комотив'ном' дёпб,'-.й--'б ’ва'гбй- 
ном депо, и в.’дистанции-:цу- ..
■ тй. заработная ,-пла.та.-растс-т-
■ более . .быстрыми ..темпами 
по сравнению с ростом прф 
изводитсльности труда. Это

главный-недосгаток-,- устра
нить который необходимо....

П. ЙЁДОЛУЖКО, 
начальник пЛйново-Экб» ' '  
яомячёского отдела Тай- 
гинского отделения даре- '

С в е р д л о в с к а я

ы ш
партийная школа

СВЕРДЛОВСК, 2 «ентября. 
(Корр. ТАСС). Здесь открыта 
Высшая партийная школа. Се
годня 100 слушателей - -  пар. 
тийные, советские, комсомоль
ские работники из разных 
городов Урала —  приступили к 
занятиям на двухгодичном я 
четырехгодичном отделениях.

Слушатели школы будут изу
чать вопросы истории и поли
тики КПСС, марксистско-ленин- 
сной философии, научного ком
мунизма, политической эконо
мики и организации производ
ства, теорий и практики пар
тийного и советского строи
тельства. Много внимания бу
дет уделено проблемам хозяй
ственной реформы.В. БРЫНДИНА.
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СТРОКИ, ОПАЛЕННЫЕ ВОЙНОЙ]
= К 25-летию вёликой 
§ Победы над фашис'гской 
= Германнёй готовится сборник 
i  фронтовых писем томичей.
5 « Д о р о г и е  р о д и т ели  и  Ж е н я !
Щ я  ж ив и  з д о р о в ,  д о кц за г
= гсльсгво сего  — лое п и сь м о .
S О б о  м н е  н е  б еспокойт есь...
Н Д о ж и в р  д о  того д н я ,  к о гд а  по -  
Ё с л е д н и й  ф р и ц  наест ся з е м л и  
£ р у с с к о й , а м ы  пост арае.мся, 
= чт обы  в с е х  и х  накорм ит ь. 
г  От Т о л и  д а в н о  нет писем .
£ . Г д е  он ? »
S « 2  август а 1 9 4 3  года .
~ Т  я ж елы е  вести п р и н е с л и
= м н е  в а ш и  п и сь м а . О ст а ли сь  я  
Ё и  Ж ен я . Н ет , я  н е  в е р ю , что и 
5 Т о л я  п о г и б . Н о  я  ещ е  долж ещ , 
~  о б я за т ел ь н о  до.гж ен отомстить 
Н за  н и х  о б о и х , за  К о л ю  и  за  
5 То.гЮ . 'Т е п е р ь  я  б у д у  воеват ь  
Н . за  т роих, з а  н и х  ,ц з а  с е б я . 
В  О б д  м н е  н е  б еспокойт есь. Б у д ь -  
S rs у в е р е н ы , что я  б у д у  бить

ф аш ист бв, к а к  б е ш е н ы х  со б а к .
Н а б ер и т есь  с и л . К реп и т есь . 

В сем у  есть к о н е ц  — будет  к о 
н е ц  и  ф аш ист ам ».

« 2 4  и ю л я  1 9 4 4  г.
Д о б р ы й  д е н ь , А н а ст а си я  

И в а н о в н а !
К а к  н и  тяж ела м н е  огорчат ь  

В ас н е п р и я т н ы м  и звест и ем , я  
о б я з а н  ST 0 сделат ь по  д о л г у  
друж б ы .

2 2  и ю л я  в  т ечение д н я  м а
л е н ь к а я  горст очка  х р а б р е ц о в  
от р а зи ла  ш есть Ж ест оких  
конт рат ак т анков и бат альона  
пехот ы  п р о т и вн и к а . Е с л и  бы  
кто со ст ороны  у в и д е л  этот 
б о й , то о н  сказа .г  б ы , что так 
драт ься умею т  т олько  р у с с к и е  
л ю д и , И  вот в  этой ж естокой  
схват ке з а  н а ш у  Р о д и н у  п а л  
смерт ью  х р а б р ы х  ва ш  с ы н  Б о 
р и с  М и х а й л о в и ч  К а ш и н , Б ь р и с  
б ы л  м о и м  к о м а н д и р о м  и  това
р и щ ем . М ы  п о х о р о н и л и  его  в

д е р е в н е  К о л з е  у  го суд а р ст вен 
н о й  гр а н и ц ы .. А  н а  с л е д у ю щ и й  
д е н ь  от омстили за  смерть н а 
ш и х  т о ва р и щ ей , от огнав ф а ш и 
стов на  7 'ки ло м ет р о в  в  г л у б ь  
и х  т еррит ории.

А н а с т а с и я  И в а н о в н а , к р е п и 
тесь. Это участ ь м н о ги х . И б о  
р у с с к и е  л ю д и  умею т  защ ищ ат ь  
Р о д и н у  и  ум ею т , е с л и  н уж но , 
ум ират ь з а  нее.

Н. ЯКУШЕВ».
Прошло уже мйого лет, а 

в семьё томичей Кашиных 
всё еще Хранятся эти старые 
солдатские треугольники — 
фронтовые письма. Трое 
сыновей Анастасии Иванов
ны и Михаила Андреевича 
ушли па фронт. Николай, 
Анатолий и Боойс. И всё 
трбе погибли. Остались од
ни Нйсьма. Пожелтевшие, 
сто раз перечиткйные и, ка
жется, заученные наизусть.

Теперь это не. просто пись
ма. Теперь это самые досто
верные документы славы и 
бессмертия, крепкого духа 
и стойкости, бесконечной 
любви и преданности своей 
Родине, Готовности отстоять 
народ, свою семью, себя.

Да, прошло уже много 
лет,. скоро мы будем отме
чать 25-летие великой Побе
ды. Но во многих семьях до 
сих пор берегут солдатские 
треугольники со штампом 
«Полевая почта». Их писали 
отцы, братья, сыновья. Пи
сем много. Длинных и ко
ротких, известных и неизве
стных.' Немало фронтовых 
писем томичей хранится в 
архивах, музеях.

Дорогиё читатели! Реше
но эти письма собрать. Сек
ретариат Томского обкома 
КПСС принял йостанббле-

нне: к 25-летию победы со- = 
ветского народа над фашй- Н 
стекой Германией издать f  
документальный сборник § 
фронтовых писем томичей. = 

Работники партийного ар- = 
хива обкома КПСС обраЩа- |  
ются ко всем , трудящимся = 
области, к партийным и ком- = 
сомольским работникам, |  
журналистам, историкам. = 

.участникам Всесоюзного по- S 
хода по местам революци- = 
онной, боевой и ■ ■трудовой = 
славы советского народа, ак-- = 
тивистам школьных музеев = 
с просьбой принять самое |  
активное участие в подго- = 
товке сборника. Присылайте = 
в партийный архив (город = 
То.мск, пер. Нахановича, 3) |  
письма, копии с них, воен- = 
яые фотографии, , газетные, i  
вырезки, указывайте, адре- • = 
са, у кого, онй Хранятся. . i
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Наше учебно-произ
водственное предприя
тие возникло в ,1957 
году в' результате В’бъ- 
единения глухонемых 

женщин и девушек, 
имевших собственные' 
швейные Машййки. 
Организация 1руда . н 
технолЬгийёскнй про-' 

цесс в то время были 
очень просты. Каждая, 
швея получала заго-’ 
товки от раскройщи
ка, шила изделие от 
начала до конца и сда
вала на склад,

С каждым годом 
производство услож
нялось. Изготовление. 
изделий расчленялось 
на отдельные опера
ции, ручной труд усту
пал место машинному. 
В 1965 году нам были 
выделены средства на 
строите;в>сгво нового 
лрризводст в е н н о г о  
корпуса. Сейчас в, 
трехэтажном каменном 
здании размещены по
шивочные участки, за
кройный и учениче
ский цехи. Швеи рабо
тают на новейшем со
временном оборудова
нии. По’ плану 1968 
года они должны вы
пустить изделий на 
1.023 тысячи рублей. 
С этим- планом они ус
пешно справляются. 

■^Специфика нашего 
предприятия в том, 
что производственный 
процесс тесно связан 

. с учебой и бытом

швей. Их общеобразо
вательный и культур
ный уровень в принци
пе должен быть и’ мо
жет быть не ниже, чем 
у людей без дефектов. 
Особенно большую ра
боту в этом отношении' 
ведет наш инструктор 
переводчик Любовь 
Васильевна Черепано
ва. Благодаря ей глу
хонемые имеют воз
можность участвовать 
в общественной жизни, 
в производственных 
совещаниях и собрани
ях, слушать лекции и 
доклады, чувствовать 
себя полноправными 

членами общества. .Ад
министрация нашего 
предприятия осущест
вляет ежедневный 
контроль за повышени
ем производственных 
и общеобразователь
ных знаний швей.

Нашей постоянной 
заботой является так
же жилье для глухо
немых. 40-квартнрный ■ 
дом со всеми комму
нальными удобствами 
заселен почти цели
ком ими. Вновь посту
пающим сразу же пре
доставляется место в 

благоустроенном обще
житии.

В такой обстановке 
работницы проявляют 
творческую инициати
ву. 'Их способности й 
таланть! развиваются. 
Они быстро осваивают 
новую. технику и пре
красно работают.

В 1982 году из-СО*, 
седней 'области при
ехала Нина Логинова. 
Стала- учиться , на 
швею-моторйстку. Жи- 

' ла В' цехе, поскольку 
общежития у нас еще 
не было. Сейчас она 
живет в комфортабель
ной однокомнатной 
квартире. Перевыпо.т- 
няет в полтора раза 
норму. В июле она за
работала 147,7 рубля, 
.получила премиаль

ных 26,6 рубля,
Мария Герасименко 

работает с успехом на 
спецмашине. В июле 
заработала 1.37 руб
лей, а премиальных 
получила 19 рублей. 
В свободное время 
учится в вечерней шко
ле.

И подобных приме
ров очень много. Вы- 
со.копроизводнтель н о, 
с полной отдачей тру
дятся и молодые швеи- 
мотористки. Их ЖИ31!Ь 
полнокровна и инте
ресна. Глухота и не
мота не стали барье
рами для наших швей. 
Они приносят по.Льзу и. 
как правило, лтановят- 
ся хорошими, специали
стами швейн'рго произ
водства.

Д. ЛЕДНЕВ,
директор Томско
го учебно-произк 

водственного пред
приятия; ВОГ.
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ПРАГА, 2 сентября. 
(ТАСС). Как передало агент
ство ЧТК, 31 августа здесь 
состоялся пленум Централь
ного Комитета Коммунисти
ческой партия Чехословакии. 
В работе пленума принял 
у-частие Президент респуб
лики Л. Свобода-

На повестке дня пленума
— вопросы современного по- 
ложення в стране и партии, 
самые неотложные задачи 
партия -и предложения по 
кадровым вопросам.

Первый секретарь ЦК 
КПЧ А. .Дубчек информиро
вал пленум о переговорах 
Президента республики Я» 
Свббодьт й представителей 
ЦК КПЧ и правительства с 
руководителями КПСС и Со
ветского правительства.

•Главная часть его докла
да была посвящена определе
нию дальнейших действий 
партии, которые позволили 
бы на основе -результатов мо
сковских переговоров норма
лизовать обстановку в стра
не и консолидированно пе
рейти к продолжению после- 
яяварской ПОЛИТИКИ' содиа- 
листических преобразований, 
выраженной в прогэ5аиме 
действий КПЧ.

Непосредственная задача
— выполнить положения, 
принятые на переговорах в 
Москве, в особенности обес
печить выполнение функций 
всеми государственными, 
партийными и общественны
ми органами, восстановить 
их авторитет, усилить орга
ны армия и безопасности, 
укрепить руководство мини
стерства . внутренних дел — 
и все это При условии после
довательного соблюдения со
циалистической законности.

Необходимо воспрепятсг- 
вовать законными средст
вами деятельности поли
тических организаций, на
ходящихся в противоре
чии с социалистически
ми принципами, и попыт
кам возникновения полити
ческих партий вне Нацио
нального фронта. Политиче
ская система и впредь будет 
строиться на основе актив
ного Национального фронта, 
политическая роль которого 
не должна быть формальной, 
как это было до января 1968 
года, - . ■

В международной полити
ке Ч.ССР будет продолжать 
нынешние отношения с со
циалистическими странами.

последовательно выполнять 
свои обязательства, вытека
ющие из договоров. Союз 
Варшавского Договора мы 
рассматриваем как постоян
ный и решительно выступа
ем против требований ней- 
тра.читета, который не м-> 
жет обеспечить в современ-' 
ном мире интересы наших 
народов, интересы социали
стического развития, заявил 
докладчик.

Что касается вопросов, 
связанных с присутствием, 
войск пяти,социалистических 
стран 8 Чехословакии, то 
при решении проблемы их 
постепенного н полного вы
вода с территории нашей 
республики можно исходить 
из предпосылки, что это бу
дет делаться поэтапно, зая
вил А. Дубчек. Первый из 
этих этапов уже нача.чея. На 
этом этапе войска выводятся 
из городов и других населен
ных пунктов в специально 
отведенные Места рааполо- 
жения, причем это будет про
исходить повсюду там. где 
обеспечена чехословацкими 
органами консолидация по
ложения и где обеспечена ох
рана социалистического 
строя.

Наша партия и правитель
ство республики должны сде
лать все, констатировал до
кладчик, чтобы вновь быть 
на высоте Ц&ложения, на вы
соте стоящих перед ними за
дач и своей ответственности 
перед народом нашей страны 
н международным коммуни
стическим движением. Мы 
исходим из убеждения, что 
единство нашей парти и на
рода сохранилось, что лишь 
на этой основе возможно 
дальнейшее развитие у наС 
социализма- Эту основу мы 
не должны разрушать при 
любы.х обстоятельствах, ес
ли не хотим допустить, что
бы коммунисты перестали 
быть руководящей политиче
ской силой в сознании и в 
сердце наших народов.

В заключение своего до
клада, а затем и в заключе
ние дискуссии на пленуме А. 
Дубчек особенно подчеркнул 
следующие главные идеи;

Переговоры в Москве со
здали . новую, намного более 
благоприятную ситуацию, к 
которой нужно последова- 
т-ельно приспособить поли

тическую позицию всей пар
тии. Для спокойного разви

тая нашей страны, для обес
печения .возможности про
должать прслеянварский курс 
и для правильного, прове
ренного на практике вь/по.л- 
нения программы действий 
нет другого пути.

Сейчас очень многое зави
сит от единства партии,. соз-. 
данного на основе послеян- 
варекой политики без преж
них ошибок при ее осущест
влении.

Мы будем и в нынешних 
чрезвычайно тяжелых усло
виях стремиться к тому, что
бы эта политика нашей пар
тии была органической, твор
ческой составной . частью 
идейного союза всех социаг 
диетических и передовых 
сил. Мы •— интернацирна- 

.листы и остаемся ими. Мы. 
выступаем за сотрудничест
во со всеми коммунистиче
скими и рабочими партиями, 
мы подтверждаем свою при
надлежность к содружеству 
социалистических стран и 
нашу 'верность всем союзни
ческим обязательствам.

Предпосылкой едигнетва 
народа нашей родины яв- 

, ляется укрепление единства 
обоих наших браГекях наро
дов — чехов и словаков и 
всех народностей ЧССР. По
этому мы продолжаем счи
тать государственно-право
вое федеративное устройст
во ЧССР о̂ гной из главных 
задач своей политики, от 
быстрого решения которой 
зависит вся послеянварская 
политика партии. Необходи
мо провести своевременно 
всю работу по обеспечению 
выполнения этой задачи.

Первый секретарь ЦК 
КПЧ обратился к рабочим, 
крестьянам, работникам сфе
ры обслуж1Нвания, торговли 
и . транспорта с призывом 
всеми силами помогать обес
печению нормальной повсе
дневной жизни граждан. Он 
призвал повсюду укреплять 
дисциплину и поддерживать 
усилия высших органов пар
тии, Национального фронта, 
правительства и хозяйствен
ного руководства.

Президент республики Л. 
Свобода сделал Центрально
му Комитету отчет о ходе 
московских переговоров. Он 
подчеркнул, что переговоры 
были проведены по его ини
циативе и он выступил с ней 
как высший че.хословзпкий 
конституционный деятель- 
Вновь -работают руководя

щие органы партии и госу-- 
дарства. Положение в горо
дах нормализуется, сказал 
Л. Свобода. Мы будем про
должать политику, начатую 
после января. Открывается' 
нелегкий и сложный, одна
ко, тем не менее, реальный 
выход из. нынешней ситуа
ции. Выход, -который может 
создать положительные пер
спективы для будущего.

Программа послеянвар- 
сного,. развития, подчеркнул 
Свобода, со всем тем поло
жительным, что она внесла 
в жизнь нашей социалисти
ческой родины, есть и, со
гласно воле' нашей партии л 
народа, должна остаться на
шей генеральной линией. 
Однако если это б.удет тан, 
то практическая политиче
ская деятельность нашей 
партии должна быть осво
бождена от тех недостатков 
и ошибок, которые ослабля
ли нас в прошлые месяцы и 
открывали поле деятельно
сти силам и тенденциям 
недоброжелательным. или 

. враждебным нашему социа
листическому . развитию.

Член Президиума ЦК 
КПЧ И. Смрковский подроб
но ознакомил пленум ЦК 
КПЧ с решениями, приняты
ми на московских перегово
рах.

В ходе прений были осуж
дены отдельные выступле
ния, которые ставили под 
сомнение основы послеян- 
варской политики партии и 
ее претворения в жизнь, а 
также выступления, в кото
рых нынешняя. ситуация 
оценивалась с экстремист
ских политических позиций, 
что могло бы привести к на
рушению результатов мо
сковских переговоров, а от
сюда к авантюрнстшгеской, 
безответственной политике, 
ставящей под угрозу жиз
ненные интересы народа.

В ходе обсуждения была 
выражена готовность всего 
Центрального Комитета и 
всех присутствующих това
рищей выполнить задачи, вы
текающие из московских пе
реговоров, а также из пере
говоров в Чиерне-над-Тис- 
сой и Братиславе, чтобы 
экономическая и политиче
ская жизнь ЧССР как мож
но . скорее вошла в нормаль
ную колею.

Плену.м ЦК КПЧ осудил 
атмосферу подозрительности

И- необоснованные , обвине
ния, разжигание психоза как 
серьезную угрозу единству 
Партии, которая видит един
ственное решение . и единст
венный выход из нынешнего 
для всех болезненного поло
жения в работе на благо на- 
.рода н а выполнении своих 
инте!рнациональных обяза
тельств,

В зак.лючение заседания 
плену.м ЦК КПЧ единоглас
но принял несколько поста
новлений.

В постановлении об ито
гах московских iieperotpopoB 
пленум ЦК КПЧ одобрил 
позицию Президиума Цент
рального Комитета КПЧ на 
переговорах в Москве.

Пленум обязал всех функ
ционеров и членов Централь
ного Комитета и Централь
ной контро.чьно-ревизионной 
комиссии и их органы после
довательно руководствовать
ся выводами этих перегово
ров в их политической рабо
те. выводами, которые явля
ются условием постепенной 
нормализации положения в 
ЧССР и отношений с пятью 
социалистическими государ
ствами Варшавского Догово
ра.

Пленум ЦК КПЧ принял 
также постановление, кото
рым отменяется дата созыва 
чрезвычайного XIV съезда 9 
сентября-

Принято постановление о 
кадровых изменениях в ру
ководящих партийных орга
нах. По предложениям обла
стных комитетов , партии. 
Президиума ЦК КПЧ и ЦК 
КП С Центральный Комитет 
КПЧ перевел в члены ЦК 7 
товарищей из числа канди
датов и кооптировал 80 то
варищей в составе ЦК КПЧ. 
Аналогнчны.м порядком про
вела организационные азме* 
нения также Центральная 
контрольно-ревизионная ко
миссия КПЧ.

Центральный Комитет 
КПЧ освободил от обязан
ностей главного редактора 
«Руде право» члена Прези« 
Д1тума ЦК КПЧ О. Швестку, 
на которого в дальнейшем 
возлагается руководство 
еженедельником ЦК КПЧ 
«Трибуна». Пленум ЦК КПЧ 
освободил от обязанностей 
члена Президиума и секре
таря ЦК КПЧ Д. Кольдера, 
который переходит на работу 
в государственные органы.

Пленум удовлетворил прось
бу Э. Риго об освобождении 
его от обязанностей члена 
Президиума ЦК КПЧ, а так
же просьбу. Ф. Крите ля оО 
освобождении его от обязан
ностей члеН4 Президиума 
ЦК КПЧ и председателя 
Центрального комитета На
ционального фронта.

Пленум удовлетворил 
просьбу А. Капека об осво
бождении его от обязанно
стей кандидата в члены ‘Пре
зидиума ЦК КПЧ. Далее 
■Пленум удовлетвефил прось
бу Ч. Цисаржа и освободил 
его от обязанностей члена 
секоетариата я секретаря ЦК 
КПЧ.

Затем пленум ЦК КПЧ 
тайным голосованием из
брал новых членов и канди
датов в чле.ны Президиума 
ЦК КПЧ, новых членов сек
ретариата и секретарей ЦК 
КПЧ.

На пост председателя Цен
трального комитета Нацио
нального фронта Централь
ный Комитет КПЧ предло
жил Э. Эрбана, который од- 
«овременно освобожден от 

обязанностей члена секрета
риата ЦК КПЧ-

Почетным членом Прези
диума ЦК КПЧ со всеми пра
вами был избран Л. Свобо
да, Президент ЧССР.

В Президиум ЦК КПЧ в 
настоящее время входят: А. 
Дубчек, В. Биляк, О. Чер- 
ник, Э- Эрбан, Л. Грдинова, 
Я. Гетеш, Г. Гусак, В. Кабр- 
на, 3, Млынарж, В. Ной- 
берт, Я. Пиллер, й. Пинка- 
ва, Ш. Садовский, В- Сла
вик, И. Смрковский, Л. Сво
бода. В. Шимечек, Б. Ши- 
мон, И. Шпачек, А. Тяжкий 
и И. Зрак.

Кандидатами в члены 
' Президиума ЦК КПЧ явля
ются Ф. Барбнрек, И,- Ле- 
нарт, К. Полачек.

От обязанностей членов 
секретариата ЦК КПЧ осво
бождены О. Воленик и Ш- 
Садовский.

В секретариат ЦК КПЧ 
дополнительно избраны Й. 

Шпачек, Л. Ковальчик, пер
вый секретарь Североморав
ского обкома КПЧ, и И. Се- 
кера.

Секретарем ЦК КПЧ из
бран й. Шпачек, секретарь 
Южноморавского областного 
комитета КПЧ.

Главным редактором «Ру
де право» избран И. .Секера.

З А  Д Р У Ж Б У  
с советским народом
ПРАГА, 2 сентября. 

(ТАСС). В эти дни в совет
ское посольство в Праге 
приходят письма с разных- 
концов Чехословакии. В них 
трудящиеся высказывают 
свое отношение к итогам мо
сковских переговоров. Один 
старый чехословацкий ком
мунист пишет:

«Советский Союз и дру
гие страны Варшавского-До
говора сделали совершенно 
логично я правильно, оказав 
нам помощь в борьбе против 
антисоциалистических сил и 
контрреволющш, которуто 
поощряли и которой оказы
вали помощь реваншисты 
ФРГ».

Житель чешского района 
Хеб, граничащего с Запад
ной Германией, отмечает, . 
что «реакционные силы ФРГ 
уже давно устраивают про
вокации, плетут интриги, 
чтобы осуществить свои ре
ваншистские за.чыслы, по
вернуть Чехословакию снова 
на Запад». «Я живу почти 
на самой границе с ФРГ, —- 
пишет он, — и каждый день 
видел, как увеличнвя.л- 
ся поток непрошенных ■ 
гостей в нашу. страну. 
Нет. это .были не тури
сты, а реваншисты в -ли
музинах. Они беспрепятст
венно ехали в Карловы Ва
ры, Пльзень, Прагу, нагло и 
оскорбительно для нас име
новали наши старинные го
рода по своему, по-немецки.

Я знаю что там, за границей, 
устраиваются сборища «су- . 
детских немцев», с которых 
несутс.ч истерический вой И 
угрозы по Hame.-i-Ty адресу, 
требования пересмотра гра
ниц. Стыдно, что в нашей 
республике нашлись люди, 
выступавшие заодно с этими 
реваншиста.мн».

«Советский Союз. — пи
шет далее чехословацкий 
коммунист-патриот, — при
нес на.м освобождение "от 
фашйзма. Свыше 140 тысяч 
советских воинов погибло в 
боях за нашу свободу. Бо
лее 20. лет .мы жили намно
го лучше, чем при первой 
республике, когда я сам с 
1932 года в течение трех 
лет был полностью безработ
ным. Сейчас наши трудя
щиеся имеют только в сбе
регательных- кассах 50 мил
лиардов крон. Разве .можем ' 
.мы позволить, чтобы посяга
ли на наши социалистиче
ские завоевания?»

Как . указывается в пись
ме, чехословацкие комму
нисты, честные люди «кате
горически отвергают притя
зания контрреволюционеров, 
ревизионистов и их покрови
телей в Западной ГОр.ча- 
НИИ». «Мы прочно стоим за 
дружбу с великим Совет
ским Союзом И вместе с ним 
будем и впредь строить со
циализм и защищать его за
воевания»

НАЧАЛАСЬ ТРУДОВАЯ Н ЕДЕЛЯ
Пр а г а . 2 - сентября. 

Корр. ТАСС. Т. Мартынова 
передает: Новая трудовая 
неделя в республике нача
лась активной жизнью фаб
рик и заводов, шахт и элек
тростанций, строек и желез
ных дорог.

Предприятия Праги, Бра
тиславы, Брно, Пльзенк и 
других промышленных цент
ров . набирают темпы произ
водства, с каждкм днем уве
личивая выпуск продукций. 
Полным ходом идет работа 
на Младоболеславском авто

мобильном заводе. Коллек
тивы Восточнословацкого 
металлургического комбина
та, заводов ЧКД—-Прага, 
подшипникового завода в 
Врио и других предприятий 
Чехословакии объявляют в 
эти дни ударные смены.

Активизируется культур-' 
ная жизнь. В стране откры
ты художественные выстав
ки, работают театры и кино, 
в вечерние часы в концерт
ных залах звучит музыка.

Более чем у миллиона 
чехословацких детей начал
ся учебный год. .

I

Успешное
с о т р у д н и ч е с т в о

БЕРЛИН, 2 сентября. 
(ТАСС). «Сотрудничество 
между ГДР :н Советским 
Союзом достигло качествен
но более высоногр, уровня, 
выражающегося в согласо- 
вакиН' перспективных планов 
обеих''страя, а также в сот
рудничестве при составле-, 
ВИЙ долгосрочных ялаяоБ в 
решающих областях народ
ного хозяйства». Об этом 
заявил первый секретарь- 
ЦК СБПГ, председатель 
Государственного совета 
ГДР В. Ульбрихт, выступая 
вчера во время осмотра стен
дов со.ветского внешнеторго
вого объединения «Между- 
нарещная книга» на между-г 
народной осенней Лейпциг
ской ярмарке. Между Совет
ским Союзом и ГДР разви
вается широкое сотрудниче
ство, охватывающее , все 
сферы общественной жизни, 
сказал он. -'

В. Ульбрихт подчеркнул, 
что речь идет о совместной 
борьбе за достижение миро
вого уровня в решающих 
областях производства. 
Предпосылкой для этого 
бОлее высокого уровня со
трудничества является осу
ществление экономической 

системы социализма, бази
рующейся на применении 
марксйстско-ленняского уче
ния я наиболее прогрессив
ных Знаний в области науки 
и техники, указал В. Уль
брихт. Что касается» ГДР, 
продолжал он, то достигну
тые ею успехи в сотрудниче
стве с СССР стали возмож
ны в результате целеустрем
ленного осуществления эко
номической системы социа
лизма и создания общест
венной системы социализма 
как единого целого.

В. Ульбрихт выразил 
-удовлетворение в связи с 
успешным развитием сотруд
ничества между обеими
странами и надежду на то, 
что проходящая осенняя
Лейпцигская ярмарка явит
ся новым стимулом для его 
дальнейшего развития.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ФАМ ВАН ДОНГА 
Н А  М И Т И Н Г Е  В Х А Н О Е

ВЕНГЕРСКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА. На территории Будапештского политехни
ческого, института строится здание, в котором будет размещен атомный реактор для учеб
ных целей.

Работы по сооружению реактора идут успешно- Предполагается сдать его в эксплуа
тацию в начале 1970 года.

фото мхи—ТАСС. »»

ХАНОЙ, 3 сентября. 
(ТАСС). Здесь по случаю 
23-й годовщины Демократи
ческой Республики Вьетнам 
состоялся массовый - митинг 
представителей политических 
партий, общественных и во
енных организаций, рабочих 
и служащих столицы. С при
ветственной речью к собрав
шимся обратился премьер- 
министр ДРВ Фам Ван Донг, 
который высоко оценил ус
пехи вьетнамского народа в 
борьбе за свободу и незави
симость Вьетнама. Он отме
тил, что США в своей аг
рессивной войне против вьет
намского народа терпят тя
желые -поражения.

Премьер-министр ДРВ 
подчеркнул важность роли 
Национального фронта ос
вобождения Южного Вьетна
ма в борьбе против амери
канской агрессин.

Фам Ван Донг осудил по-, 
стоянные нарушения Соеди
ненными . Штатами Женев
ских соглашений 1954 года 
по Вьетнаму, разоблачил 
ложь американской пропа
ганды о том, что Северный 
Вьетнам является «агрессо-. 
ром». Он также осудил 
США за отказ безоговорочно 
прекратить бомбардировки и

Открытие конгресса британских тред-юнионов
БЛЭКПУЛ, 2 сентября. 

Корреспондент ТАСС А. Дря
хлев передает:

Улицы и многокилометро
вая приморская набережная 
популярного курортного го
рода, Англии Блэкпула кра
сочно иллюминированы и 
необычно оживлены. Весь го
род живет сейчас открыв
шимся сегодня 100-м юби
лейным конгрессом БКТ. 
Многочисленные отели горо
да до отказа забиты делега
тами съезда, гостями, много
численными английскими и 
иностранными журналиста
ми.

Исключительно большой 
интерес к съезду английских 
профсоюзов объясняеДся не 
только тем, что организован
ное рабочее движение Анг
лии отмечает столетнюю го
довщину, но и тем; что этот 
конгресс обещает быть одним

из самых бурных в истории 
БКТ. ^

Свой юбилей английские 
профсоюзы отмечают в об
становке тяжелого экономи
ческого кризиса, который пе
реживает сейчас страна. Не
смотря на проведенную в 
прошлом году девальвацию 
фунта стерлингов, его по
ложение остается крайне не
прочным. Англия находится 
в финансовой зависимости от 
иностранных банков. В 
стране растет безработица, 
число безработных достигло 
рекордного за послевоенные 
годы уровня — 750 тысяч 
человек.

В этой обстановке лейбо
ристское правительство про
водит жесткую экономиче
скую политику, суть которой 
заключается в преодолении 
экономических трудностей за 
счет трудящихся. Курс пра

НОРМАЛИЗАЦИЯ ПОЛОЖЕНИЯ В БРАЗЗАВИЛЕ
БРАЗЗАВИЛЬ, 3 сентяб

ря. (ТАСС). После напря-- 
жеиности последних дней, в 
Браззавиле восстановилась 
нормальная жизнь. Работают 
все - учрежде

ния. кинотеатры и магазины. 
Восстановлены телефонная, 
телеграфная связи , Конго 
(Браззавиль) с внешним ми- 
ром, а также пароамноё сооб-

все солдаты, возвращены в 
казармы. Подразделения ар
мии продолжают. охранять 
лишь здания телеграфа, и 
радио. . Ожидается, что в ско
ром времени будет отменен 

■ -щение о - -KHHmacofc-—Ночти-- -комевдантский--час. ■ . ....

вительства на заморажива
ние заработной платы и соз
дание пула безработных 
встречает резкий отпор со 
стороны английского рабоче
го Класса, который отвечает 
на это усилением забастовоч
ной борьбы. Достаточно ска
зать, что количество челове- 
кощней, потерянных в Анг
лин за последние семь, меся
цев, .в три раза больше, че?л 
за соответствующий период 
прошлого, года, и .составляет 
рекордную цифру — 3.253 
тысячи. За этот же пёриод в 
Англии бастовало около двух 
миллионов рабочих.

О непопулярности эконо
мической политики прави
тельства свидетельствует тот 
факт, что лреди 14- резолю
ций, внесенных различными 
английскими профсоюзами 
по этому вопросу! нет ни од
ной, в которой бы выража
лась поддержка курса прави
тельства.

Настроение аяглийских 
профсоюзов отражает в изве
стной степени, и доклад ис- 
йолкома, представленный 
съезду, в которой содержит
ся критика многих аспектов 
правительственного" курса.;

другие военные действия 
против ДРВ. Премьер-ми
нистр подчеркнул правиль
ность позиции и серьезное 
отношение представителен 
ДРВ на парижских беседах с 
представителями США,

Фам Ван Донг выразил 
искреннюю благодарность 
вьетнамского народа социа
листическим странам за их 
большую и ценную помощь, 
благодарность за поддержку 
всем прогрессивным людям, 
в том числе американскому 
народу. Он подчеркнул важ
ность единства на основе 
марксизма:ленинизма и про
летарского интернационализ
ма между вьетнамским наро
дом и народами социалисти
ческих стран.

Касаясь событий в Чехо
словакии, премьер Фам Ван 
Донг заявил:

«Угроза самому существо
ванию Чехословацкой Социа
листической -Республики по
требовала, чтобы Советский 
Союз и четыре другие со
циалистические страны в Ев
ропе — Болгария, Венгрия, 
Германская Демократическая 
Республика и Польша — 
приняли все меры, включая 
использование военных сил, 
чтобы сорвать вмешательст

во американских империали
стов и западногерманских 
реваншистов, находившихся 
в сговоре с контрреволюцио
нерами Чехословакии, чтобы 
защитить социализм в Чехо
словакии, защитить Чехосло
вацкую коммунистическую 
партию, сохранить Чехос.чо- 
вацкуго Социалистическую 
Республику в Варшавском 
Договоре и в социалистиче- 

. ском лагере и обеспечить 
мир в Европе».

Мы надеемся, продолжал 
Фам Ван Донг, что недавние 
переговоры в Москве руко
водителей Советского Союза 
с руководителями Чехосло
вакии, а также встреча пар
тийно-правительственных де
легаций социалистических 
стран «окажут позитивное 
воздействие на положение в 
Чехословакии и обеспечат 
сохранение социализма в 
этой стране, обеспечат : со
хранение Чехословацкой Со
циалистической Республики, 
сохранение социалистическо
го лагеря, защиту безопасно
сти в Европе и мира во всем 
мире».

На митинге присутствовал 
Президент Демократической 
Республики Вьетнам Хо Ши 
Мин, руководители партии и 
правительства ДРВ.

Английская печать, широ
ко освещающая подготовку 
к конгрессу, отмечала, что 
на самом конгрессе меры 
правительства в области цен 
и доходов подвергнутся го
раздо более суровой критике, 
чем в докладе исполкома, а 
«Дейли экспресс» даже писа- 
•та, что «английские проф
союзы едины в своем стрем
лении дать бой правитель
ству».

Возможно, заявление о 
единстве яв,г1яе.тся преувели
чением. так как ряд правых 
Лидеров БКТ вряд ли ре
шится выступить против пра
вительства. Однако несом
ненно, что защитники курса 
лейбористского правительст
ва окажутся на этом съезде 
в нелегком положении. Бли
жайшие дни покажут, на
сколько широкая пропасть 
разделяет сейчас профсоюзы 
Англии и руководство лей
бористской партии, которое 
до недавнего времени пре- 

. теидова.чо на роль выразите
ля интересов английских 
тред-юнионов. ■

«Как гитлеровские 
ш т у р м о в и к  и »
ЛОНДОН, 2 сентября. 

(ТАСС). «'У входа в отель 
«Хилтон», где остановились 
многие делегаты съезда де
мократической партии
США, репортеры американ
ского телевидения и зару
бежные журналисты, стоя
ла группа людей. Они на
блюдали проходившую мимо 
де.монстрацию против войны 
во Вьетнаме и обменива
лись мнениями, когда не
ожиданно из-за угла появил
ся отряд полиции, который 
с хода атаковал находив
шихся ка тротуаре и начал 
избивать их резиновыми ду
бинками. Раздались крики 
женщин, послышался звон 
разбитого стекла.

«Они сошли , с ума!» —< 
воскликнул кто-то рядом со 
мной, но мне эта оценка по
казалась очень слабой», — 
так описывает расправу по
лиции с демонстрантами в 
Чикаго во время съезда де
мократической партии кор
респондент лондонской вос
кресной газеты «Санди теле
граф» Стивен Барбер.

«Гитлеровские штурмови
ки были людьми такого 
же сорта», — замечает он, 

' рассказывая, как -.американ

ская полиция и подразделе
ния национальной гвардии 

• подвергали людей жестоким 
избиениям, пуская в ход 
приклады ружей, резиновые 
дубинки, кулаки, слезоточи
вый газ.

Жертвами полицейского 
Террора, по слова.м англий
ских корреспондентов, стал.и 
не только люди. Оказавшие
ся на улицах Чикаго, но и 
делегаты съезда.

Сегодняшняя Америка, 
указывает в редакционной 
статье «Санди мйррор», 
«одурманена насилием». В 
университетах, в больших и 
малых городах все шире 
используются вооруженные 

отряды полиции и войска 
для подавления демонстра
ций.

Английская печать связы
вает Поднимающуюся волну 
насилия и террора в США с 
войной во Вьетнаме, которая 
превращает недавних сту
дентов в профессиональных 
убийц и вызывает среди про- 
грессивной общественности 

Америки все новые прот"- 
■сты, которые правительство 

. стремится заглушить любым 
путем, включая неограни- 
ченноё использование ■ силы.

Позиция Э. Маски
НЬЮ-ЙОРК, 2 сентября. 

(ТАСС). Кандидат на пост 
вице-президента США от 
демократической партии-се
натор Э. Маски поддержал 
внешнюю и внутреннюю по
литику нынешнего прави
тельства Соединенных Шта
тов.

Выступая вчера по теле
видению, он подчеркнул, 
что его взгляды «в принципе 
яе отличаются» от позиции 
вице-президента Г. Хэмфри 
— кандидата в президенты 
США от демократической 
партии.

Маски высказался против 
прекращения американских 
бомбардировок территория 
Северного Вьетнама и одоб
рил тактику проволочек, ко
торой поидерживается деле
гация США на официаль
ных беседах с представите
лями ДРВ в Париже.

Пытаясь оправдать звер
скую расправу над участни
ками антивоенной демон
страции в Чикаго, Маски 
утверждал, будто действия 
полиции были продиктованы 
стремлением к «справедли
вости и законности».

Независимая страна 
и л и  к о л о н и я ?

ВАШИНГТОН. 3 сентяб
ря. (ТАСС). «США ло-преж- 
яему обращаются с Филип
пинами, как с полуколони
ей. хотя в течение, послед
них 20 лет эта страна счита
ется независимой. На са.мом 
деле она явно подчинена 
американскаму господству и 
влиянию, пишет газета «Ва
шингтон дейли йьюс». В на
стоящее время на Филиппи
нах находится больше аме
риканцев, чем их было тог
да, когда страна официаль
но была колонией Соеди
ненных Штатов. Лишь в рай
оне Манилы, подчеркивается 
в статье, .военный и граж
данский персонал США до
стигает 50 тысяч человек.

Хозяйничанье неоколони
алистов вызывает все боль
шее возмущение местного 
населения. «Антиамерика
низм нарастает в Филиппи
нах, особенно среди моло
дежи», — признает газета, 
приводя высказывания раз
личных филиппинских обще
ственных деятелей, требую
щих, чтобы США оставили 
в покое их страну и предо
ставили возможность' филип
пинскому народу самому 
строить свою жизнь.

ЗА ОТКАЗ БЫТЬ 
КАРАТЕЛЕМ — 

ТРИБУНАЛ
НЬЮ-ЙОРК, 3 сентября. 

(ТАСС). 6 негров-военнослужа- 
щих американской армии 
предстанут перед судом воен
ного трибунала форта Худ 
(штат Техас). Они отказались 
участвовать в подавлении 
антивоенных демонстраций в 
Чикаго, когда там проходил 
национальный съезд демокра
тической партии.

\
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Р е ш о р т л ж

Б 1 Н Ё 1 И
в  этот день на сцене об

ластного лектория шла увле
кательная пьеса из жизни 
парикмахерских. Ослепитель
ный блеск зеркал, приглу
шенный шум фенов, знако
мый лязг ножниц. Может 
быть, разноцветье изящных 
халатов очень милых и очень 
молодых парикмахерш, а 
может быть, яркие краски 
цветов и доносящиеся из ре
продукторов мелодии делали 
настроение зрителей припод
нятым, праздничным.

— Внимание! Мастера 
дамской прически, в вашем 
распоряжении остается две 
минуты, — сообщает веду
щий сегодняшнего представ
ления артист драмтеатра 
В. Софьин. — Жюри может 
приступить к осмотру работ. 
Приготовиться к следующе
му туру — мастерам вечер
ней прически...

Итак, спектакль, а если го
ворить точно, — конкуре 
нарик.махеров, как, видимо, 
догадался читатель, был в 
полном разгаре.

— Зритель у вас велико- 
;сепный, — наклонившись че
рез голову моего соседа — 
новосибирца Михаила Ильи
ча Стрижака, проговорил ал
маатинец Иосиф Адзеяшевич 
Бадлер. — Тонко, почти про
фессионально чувствует ра
боту мастеров.

В сегодняшнем конкурсе 
принимают участие не только 
парикмахеры нашей облас

ти. Показать свое искусство- 
приехали мастера из Ново
сибирска, Кемерова и Алма- 
Аты. Это, как объяснил мне 
директор Томского горбыт- 
комбината С. С. Азерьер, от
ветный визит. Летом в этих 
городах «гастролировали» 
парикмахеры-томичи.

Надо сказать, поездка их 
была неожиданно удачной. 
Мастер-модельер С. Мураш
кина, бывшая ученица мос
ковской школы модельеров, 
привезла из Новосибирска 
первую премию, а "б Алма- 
Ате она была удостоена 
поощрительной премии.

Но хоть у Мурашкиной 
уже своего рода «стаж» по 
конкурсам, сегодня она вол
нуется Не меньше тех, кто 
впервые рискнул доказать 
свое искусство.

— Конечно, нам с томича
ми, а тем более с гостями 
из Новосибирска и Алма- 
Аты тягаться трудно, — 
чуть огорченно говорил мне 
накануне конкурса кривошеи- 
нец Саша Сигенин. — Тонкос
тей, нюансов, которые так 
необходимо знать мастеру, 

чтобы в совершенстве вла
деть своим делом, мы не 
знаем. Не удивительно, что 
отстаем от моды. Искусство 
районного парикмахера сво
дится в осйовном сегодня к 
шестимесячной завивке. А 
конкурсов или, положим, по
казательных встреч с масте
рами нашего дела, которые 
могли бы многому научить 
•молодых, не бывает.

Упрек справедливый. Даже

этот конкурс областное 
управление бытового обслу
живания и обком комсомола 
организовали в значительной 
мере экспромтом. Не были 
проведены отборочные кон
курсы. Способности мастеров 
измерялись «на глазок». Час
то просто приглашались все 
желающие. Кто поручится, 
что интересные И талантли
вые мастера не остались 
вне конкурса? Тем более 
чт-о сегодня соревнуются 
только молодые, те, кто год- 
полтора назад окончили об
ластную mKQa.'J парикмахе
ров учебно-производственно
го комбината. Где они могли 
подкрепить полученные зна
ния, набраться сноровки и 
опыта? Ведь выезд квалифи
цированных мастеров иа пе
риферию у нас поче.му-то 
почти не практикуется. Даже 
в период подготовки конкур
са отборочную комиссию со
здать так и .не догадались. 
А ведь это уже не первое 
состязание...

Впрочем, все эти неуря
дицы ничуть не уменьшили 
энтузиазма участников кон
курса и зрителей.

Очередной тур конгофса 
заканчивался. Отсюда, из за
ла. пока еще трудно разгля
деть все великолепие и изя
щество причесок. Но улыб
ки клиенток говорят сами 
за себя.

Невольно ищу глазами 
Люду Оськину. Как-То у нее 
сегодня ■ вьшшо? Знаю!. что 
задолго до конкурса Люда на
чала работать над двумя при
ческами. Одну, повседнев
ную, она Подметила в Алма- 
Ате... Девушка' назвала ее 
«южной». Над вечерней при
ческой Люда работала дол
го. Это было, так .сказать, 
ее собственное изобретение 
с милым названием «П5'ш- 
кинская Татьяна»,

Часы жюри неумолимы. 
Только тридцать минут дано 
мастерицам.

— Посмотрите, как рабо
тает наша Гулечка, — гром
ко восхищается алмаатинец 
Бадлер своей,подопечной Гу
лей Садыковон.

— Ваше мнение. Иосиф 
Адзеяшевич, во внимание , в 
данном, случае принимать не 
будем. — улыбается другой 
член судейской коллегии мас

тер-модельер В. Н. Помелова.
— Вы же небеспристрастны 
к своей землячке!

— Э, нет. я объективен. 
Меня, например, покорила 
работа и вон того паренька. 
У него руки артиста! Кто это?

— !^о Юра Залевский. 
Сегодня он выступает вмес
те со своими ученицами. Юра 
преподает теорию в нашем 
учебно - производственном 

комбинате.
Вспоминаю наш разговор с 

Заленским.
— Конечно, можно целый 

день лихорадочно накручи
вать бигуди клиенткам, де
лать одну и ту же прическу, 
не вложив в нее ни, души, ни 
мысли. — Юра явно волно
вался, словно боялся, что его 
не поймут. — Именно — 
мысли! Ведь прежде чем сде
лать какую-то прическу, ты 
ее десять раз сконструиру
ешь мысленно, а потом уж...

— Товарищи зрители! —■ 
На сцене с микрофоном в 
руках появился заместитель 
директора горбыткомбината, 
заместитель председателя 
конкурсной комиссии Я. М. 
Тридман,—Пока члены жю
ри будут осматривать рабо
ту мастеров дамской корот
кой стрижки, старейший мас
тер-модельер П. И. Плучев- 
ский расскажет вам о совре
менных мужских стрижках 
и . вообще о некоторых тон
костях нашего дела...

Профессия парикмахера
— ремесло древнее. Но и 
по сей день оно требует не 
только ловкости и навыков, 
но и искусства. Парикмахер
ское ремесло в чем-то схоже 
с работой скульптора. Раз
ве не напомшшют вам голов
ки античных статуй хотя бы 
вот эти прически, которые 
только что сделали ловкие 
руки девушек. Жаль толькб, 
не у всех они вышли такими 
изящными и элегантцымц, 
как это удалось алмаа,ткнке 
Гууте Садыковой. Она назвала 
свою прическу.  ̂ «сувенир» 
и подарила томичкам.
, Было' уже поздно, ,• когда 
жюри И судейская . коллегия 
подвели итоги конкурса. По
бедителями стали: С. Му
рашкина. Г. Абраменко, 
Ю. Залевский, Л. Оськина, 
Н. Юрчук, Г. Чечулин, Д. Бо
родулина. Улыбаясь, Они 
уходили со сцены, рассматри
вали завоеванные призы. Но 
н тех, кто не получил высо
кой награды, кто просто си
дел в зрительном зале, еще 
долго не покидало впечатле
ние, что они побывали на ка
ком-то празднике.

Л. ВАСИЛЬЕВА.• щ *
На снимке; мастер-модель

ер дамской прически Л, Ось
кина.

Фото В. Басовой.

■А'

Н А У К А  — ПРОИЗВОДСТВУ

Р А Б О Т А Ю Т  

Н Е В И Д И М Ы Е  

Х И М И К И
Микроорганизмы, эти неви

димые химики, проявляют все 
больше свое искусство в син
тезе ценных органических ки
слот. Изучая их, академик 
А. А. Пмшенецкий разработал 
теоретические основы селек
ции грибов, образующих, на
пример, повышенный выход 
лимонной кислоты.

Раньше Д.ТЯ биологического 
получения такой кислоты ис- 
поль.зовали растворы сахаро
зы с минеральными солями. 
Позже благодаря теоретиче
ским и экспериментальным 
исследованиям советским био
логам удалось использовать в 
качестве питательной бро
дильной среды более дешевое 
сырье — мелассу.

Дальнейший поиск привел

к ‘ Повышению выхода кисло
ты. В результате обработки 
ультрафиолетовыми лучами 
ученые вывели культуру мик
роорганизмов, способную син
тезировать наибольшее коли
чество лимонной кислоты.

Сейчас лимонная кислота 
широко используется в пище
вой промьппленности, в меди
цине, фотографии и в кра-, 
сильном производстве;

Большим успехом наш их. 
микробиологов явился также 
биологический синтез итако* 
нойой кйслбфы, применяемой 
в химической промышленности 
для выработки синтетических 
волокон, смол, поверхностно 
активных веществ, моющих 

средств. ‘
Москва.

Р А С Т Е Т  С Е М Ь Я  

Ц Е О Л И Т  О В
Новую форму цеолитов, со

держащих кадмий, разработа

ли грузинские химики. Эти 
тонкопористые вещества, спо
собные поглощать молекулы 
определенных размеров, могут 
прочно удерживать на своей 
поверхности такие газы, как 
этилен, окись углерода, Такое 
избирательное свойство ис
кусственных молекулярных 

сит позволяет применять их 
для, очистки атмосферы н жид- 

■ костей от вре,дных примесей.
Б инсгатуте физической и 

органической химии Академии 
наук Грузии впервые получе
ны серебряные и водородные 
формы цеолитов, широко при
меняемые в различных отрас
лях науки и техники. Здесь 
разработаны новые, более де
шевые способы получения 
«молекулярных сит». Ряд 
цеолитов, синтезированных 
грузинскими химиками, отме
чен медалями и дипломами 
ВДНХ.

(ТАСС). ПОЛЕТ. Фотоэтюд в. Ефименко.

ФИНАЛИСТ И... 
А У Т С А Й Д Е Р

Футболисты ташнентсмого 
«Пахтакора» —  финалисты' ро
зыгрыша кубка СССР этого го. 
да —  потерпели 2 сентября 
тринадцатое поражение в нем- 
пионате СССР —  на этот раз 
от столичных армейцев —  со 
счетом 1:3 (0:1).

Чемпионат футболистов
Сообщаем результаты игр на 

первенство страны по футбо
лу среди команд 4-й подгруп- 
ПУ| второй группы класса «А», 
состоявшихся 30 августа: «Ал- 
га» (Фрунзе) -т  «Памир» (Ле
нинабад) —  1:0; «Металлург» 
(Чимкент) —  «Энергетик» (Ду
шанбе) —  1:2; «Строитель»
(Ашхабад) —  СКА (Новоси
бирск) —  3:0: «Политотдел»
(Ташк. область) —  «Шахтер» 
(Караганда) —  2:4; «Зеравшан» 
(Навои) —  «Иртыш» (Омск) —  
0:2, СКА (Хабаровск) —  СКА 
(Чита) —  1:0; «Аэрофлот» (Ир
кутск) —  «Кузбасс» (Кемерово) 
—  2:0.

Матчи «Восток» (Усть-Камено
горск) —  «Нефтяник» (Ферга
на) и «Селенга» (Улан-Удэ) —  
«Темп» (Барнаул) перенесены 
на 11 сентября.

К о р о т к о
. ГАВАНА. Советские гросс

мейстеры Леонид Штейн и 
Ратмир Холмов лидируют на 
проходящем здесь шахматном 
турнире памяти прославленно
го кубинского шахматиста ХО' 
се-Рауля Капабланки. После 
двух туров у них максималь
ный результат —  по 2 очка. 
Во втором туре Штейн обыграл 
Цинна из гДР, а Холмов —  
О'Келли (Бельгия).

*1̂
^ЬЮ-ИОРК. Щ повторном по

казательном матче футболи
стам португальской «Бенфи- 
ки»» возглавляемой Эйсебио, 
не удалось взять здесь реванш 
у бразильского «Сантоса», 
хотя в начале второго тайма 
они имели 3:1. Команда Пеле су
мела уйти от поражения. В 
итоге —  3:3.

КАСАБЛАНКА. Футболисты 
«Фламенго» из Рио-де-Жанейро 
выиграли здесь международ
ный кубок, победив в финале 
его розыгрыша обладателя 
межконтинентального кубка 
1967 года —  аргентинский 
клуб «Рэсинг» из Буэнос-Ай
реса —  3:2. Третье место заня
ли чемпионы Франции.

ПЕРВЫЙ УРОК В ЛЕНИНСКОМ КЛАССЕ
Есть в ульяновской ордена Ленина средней школе но

мер 1 имени В. И. Ленина класс, в котором только один 
раз в году проходят занятия — сюда приходят на свой 
первый в жизни урок первоклассники. Это — ленинский 
класс, где-учился Володц Ульянов.

С волнением переступили 2 сентября ма.чыши его по
рог. Здесь а:е так же, как было раньше. 13 парт в три 
ряда. Кафедра, стул для учителя, классная доска. Володя 
сидел в первом ряду у окна,' на последней парте. Сейчас 
на ней стоит табличка: «Здесь сидел Володя Ульянов, 
ученик 7 класса».

Ребята внимательно слушали рассказ своей первой 
учительницы Клавдии Ивановны Денисовой о Ленине, о 
школе, в которой он учился. ■

Школа номер 1 имени В. И. Ленина торжественно на
чала свой новый учебный год. Перед началом занятий все 
ее воспитанники стройными колонна.ми прошли по цент- 
ральной площади города мимо памятника вождю с раз
вернутым знаменем, на котором сиял орден Ленина, 
Школьники возложили к подножию памятника цветы.

А первоклассники после своедо первого урока довер
шили на автобусах экскурсию по ленинским местам и но
востройкам города.

Б. БАБЛЮК, 
корр. ТАСС.

г. Ульяновск.

Советы врача НЕТРУДНО ИЗБЕЖАТЬ БОЛЕЗНИ...
Дизентерия — частое ки

шечно-желудочное заболева
ние. И хотя в настоящее вре
мя удается избежать резких 
сезонных подъемов этой 

инфекции, опасность заболе
вания еще и сейчас большая.

Объяснить это нетрудно. 
Микробы дизентерии быст

рее й легче развиваются в 
тепле, к тому же их разносят 
мухи. Возбудители дизенте
рии устойчивы Во внешней 
среде: при благоприятных
условиях в почве сохраняют
ся до 30 дней, в молоке — 
до 10 дней, иа овощах и 
фруктах •— до 14 дней, кол
басе — 17 дней, на денеж- 
ыы.х монетах — до суток.

С момента заражения д'о 
появления первых, призна
ков боле,зии проходит от 

одного до семи дней. Дизен
терийные микробы проника
ют в кишечник,' размножа
ются там, вызывая острое 
воспаление слизистой оболоч
ки кишечника вплоть до об
разования обширного язвен

ного процесса. Кроме того, 
микробы выделяют ядовитые 
вещества, которые, всасыва
ясь в кровь, вызывают общее 
отравление ■ организма. Бо
лезнь отражается на нерв
ной системе, сердце, печени, 
почтах.

Начало дизентерии чаще 
острое. У (Зольного повыша
ется температура, возникают 
боли в животе. Дальнейшие 
симптомы хорошо известны. 
Поражение нервной системы 
сказывается в тяжелых слу
чаях рвотой, бредом, иногда 
даже судорогами.

Тяжелых случаев, к сча
стью, немного. В наши . дни 
благодаря применению анти
биотиков большинство забо
леваний проходит сравни
тельно легко. Иногда призна
ки болезни так слабо выра
жены, что взрослые и дети 
переносят ее на ногах. Но 
именно' это особенно опас
но для окружающих, ибо, 
не принимая необходимых 
мер предосторожности, эти

больные становятся разнос
чиками заразы.

В одной семье в нашем го
роде заболела девятнлет- 
няя Таня К. Девочка не ска
зала матери, что у нее болит 
живот. Родители, поглощен
ные заботами' о годовалой 
Соне, не обратили, внимания 
на то. Что Таня стала блед
ной, хуже стала кушать. Че
рез четыре дня все это про
шло, но еще через три дня 
заболела Соня, Ма.лышке 
сразу стало так плохо, что 
ее пришлось положить в 
больницу, где, она пробыла 
больше месяца: дизентерия
осложнилась воспалением 
легких.

Родители недоумевали, где 
заразилась Соня. Врач об
следовал всех, кто окружал 
ребенка. Дизентерийная па
лочка того же вида, что бы
ла у Сони, обнаружена у 
Тани. Только тогда удалось 
выяснить, что Таня заболела 
первой и заразила сестрен
ку.

Иногда Заболевание у 
грудного ребенка протекает 
довольно легко, и мать не 
придает ему значения, не 

сразу обращается к врачу.
Не вымытые руки, фрукты, 

сырое молоко — это прямой 
■ способ заражения дизенте
рией детей и взрослых. К 
сожалению, таков' бескуль
турье еще далеко не ред
кость, его надо „беспощадно 
и настойчиво искоренять. , ■ 

Аналн:шруя факты забо
леваний дизентерией, прихо
дится еще и еще раз напоми
нать: «Товарищи! Мойте ру
ки перед едой, не давайте 
детям не.мытых фруктов! Пе
ред употреблением кицйТйте 
молоко. Содержите квартиру 
и дворы в должном санитар
ном порядке!»

Все это — прописные ис
тины. Помните о них, если не 
хотите болеть. .

Н. ДУДУКАЛОВА, 
врач инфекционной боль
ницы им. Сибирцева, 

г. Томск.

ТАЙГА ЛЕЧИТ
Х А Б А Р О В С К ,  2  сен т ября . 

( Т А С С ) .  С е го д н я  н а  Х а б а 
р о в с к о м  хи м и к о -ф а р м а ц евт и ч е 
ско м  за в о д е  н а ч а л с я  в ы п у с к  
пант окрина  и з  р о го в  и з ю б р о в ,  
доб ы т ы х д а ль н ево ст о ч н ы м и  

следопы т ам и.

В  т ечение в с е го  лет а б р и га г  

ды  о хо т н и ко в  в ы с л е ж и в а л и  н а  

и ск у с с т в е н н ы х  с о л о н ц а х  в  У с 

с у р и й с к о й  тайге л е с н ы х  в е л и 

к а н о в , чтобы п о л уч и т ь  неж 

н ы е  пант ы  — с ы р ь е  д л я  ц е 
л е б н о г о  препарат а. О бработ ат ь  
и  сохран ит ь ч у д е с н ы е  р о га  п о 
ручаю т  сам ы м  опы т ны м  лгасте- 
рам,~ кот оры е п р я м о  в тайге 
к о н с е р в и р у ю т  трофеи.

ПОГОДА
,4 сентября ро Трмской обра

сти ожидается облачная погода 
с прояснениями, по восточным 
районам местами осадки, по 
остальной территории без 
осаднов, ветер северо-запад
ный, 5 —  10 метров в секунду, 
температура днем .гг- 3— 8 гра
дусов тепла.

Т

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

СЕГОДНЯ В 
КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал —  «Майор 

Вихрь» (две серии) —  9-30,
13- 10. 16-50, 20-30,

Малый зал —  «Буря подни
мается» —  10, 12, 14, 16, 18,
20, 22.

Зал кинохроники —  «За ва
шу и нашу свободу»— 9, 11-45,
14- 30, 17-15, 20. «Вслед за вес
ной», «Народы мира с Вьетна
мом», «Пятнадцать секунд» —  
10-15, 13, 15-45, 18-30, 21-15.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Майор 

Вихрь» (две серии) —  9, 12-30,
16. 19-30.

Зеленый зал —  «Поезд особо
го назначения» —  11, 12-45,
«Ты —  моя жизнь» —  14-30.
17. 19-30, 22.

Для детей —  «Снежная коро
лева» —  9-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Фантомас»

(третья серия) — 9-40, 11-30,
13-20, 15.10, 17. 18-50, 20-40,
22-25.

Малый зал —  «Удар! Еще 
<)дар!» —  9-40, 11-30, 13-20.
15- 10, 17, 18-50, 20-40, 22-25.

«ПИОНЕР»
Для детей —  «Пущин едет в 

Прагу» —  9. 10-50, 12-40, 14.30,
16- 20, Для взрослых —  «И ни
кто другой» —  18-10, 20-05,О

«СИБИРЯК»
Для детей —  «Два капитана» 

—  9-30, 11-10. «Фантомас» (тре
тья серия) —  12-50, 14-40, 16-30, 
18-20, 20-10, 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 4 СЕНТЯБРЯ

19.00. Населению о граждан
ской обороне. 19.10. коротко
метражный фильм «Суд». 19.30. 
«Песни Евгения Родыгина». 
20.05. Новости. 20.25. «Ле
топись полувека. Год 1952-й». 
21.10. Художественный фильм 
«Несостоявшаяся дуэль». (По 
повести А. С. Пушкина «Выст
рел»).

Томскому драматическому 
театру на постоянную раоо- 
ту требуются: портниха,
одевальщица, рабочие сце

ны, шофер на автобус, гар
деробщицы, уборщицы.

Обращаться в часы заня
тий.

В Н И М А Н И Е !

Все агентства «Союзпечати» приступили к прие
му подписки на газеты и журналы для коллектив-. 
кого и служебного пользования на 1969 год.

Всем руководителям предприятий, учреждений, 
организаций, учебных заведений, совхозов, колхозов 
и культпросветучреждений необходимо ведо.мствен- 
ную подписку на периодические издания закончить 
до 1 октября 1968 1.

ТОВАРИЩИ! СВОЕВРЕМЕННО ОФОРМЛЯЙ
ТЕ ПОДПИСКУ.

Областной отдел распростравения печати.

ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 18

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ
иа 1968—69 учебцый год, на следующие спе

циальности:
для окончивших среднюю школу токари, шли

фовщики, контролеры ОТК.
Срок обучения — 11 месяцев.
Для окончивших 8 —9 клаесов—слесари-ремонт

ники, фрезеровщики, токари. Срок обучения — 2 
года.

Зачис.тение в училище производится без экзаме
нов. Учащиеся получают стипендию 23 руб. 50 коп., 
отличники—повышенную стипендию. Окончившие 

училище на «отлично» пользуются правом поступле
ния в высшие учебные заведения на дневное отде
ление без стажа обязательной работы после окон- 
,чания училища, а на вечернее и заочное отделения 
—вне конкурса.

Поступающие подают на имя директора училища 
документы: заявление, аттестат об образовании, 
справку с места жительства, 6 фотокарточек разме
ром 3 x 4  см. Медицинскую комиссию проходят по 
направлению училища.

. Начало занятий — с 1' сентября.
Адрес училища: г. Томск, улица Нахимова, 6-19 

(трамвай Л1Ь 4, автобусы №№ 1 и 18,. остановка 
«Лагерный сад»).

ГОРОДСКОЕ ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 7
объявляет дополнительный прием учащихся с об

разованием 10 классов в группу контролеров ОТК. 
Нуждающимся предоставляется общежитие. 
Обращаться: г. Томск, улица Крылова, 27. 3—3

ТОМСКАЯ ОБУВНАЯ ФАБРИКА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на курсы по подготовке- рабочих на строя

щуюся обувную фабрику (которая находится . на 
проспекте Ленина. 1). .

Несколько грлшп учащихся будет послано учить
ся на предприятия Московской области сроком на 
3 —4 месяца. Обучение будет производиться по 
специальностям: раскройщики деталей верха и ни
за обуви, швейные оперэцнн загс)товочного це.ха, 
ОТК, операции пошивочного, ремонтнровщики обо
рудования.

Оплата в период обучения — 40—60 рублей.
Обращаться: г. Томск, переулок Красный, 10, 

отдел кадров, проезд трамваем до остановки «Ван- 
цетти». 2—1.,

ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 17 г. ТОМСКА 
ПРОИЗВОДИТ НАБОР

учащихся на 1968/69 учебный год по следующим .
' специальностям:

монтажник-вакуумщик (девушки),
наладчик электровакуумного оборудования (де

вушки н юноши).
Срок обучения — 11 месяцев (с образованием 

9—10 классов).
Контролер-приемщик.
Срок обучения — 2 года (с образованием 8 клас

сов).
Учащи.мся выплачивается стипендия в размере 

23 руб. 50 коп.
Адрес училища: г. Томск, проспект Кирова, 5, 

те.хническое училище № 17, электроламповый -за- ' 
вод. (Из проходной завода звонить- по телефону ■ 
ЛЪ 2-51 или 4-51),

Приемная комиссия.

КОММУНАЛЬНО-СТРОИТЕЛЬНОМУ
ТЕХНИКУМУ

требуются на преподавательскую работу; ниже-, 
кер по канализации, очистке промышленных н сточ
ных вод, инженер-строитель, инженер-механик по 
дорожно-строительным машинам И оборудованию, 
заведующий отделением (инженер-строитель, инже
нер-сантехник).

Обращаться; г. Томск, ул. Обруб, 4, к директору.
■ 2—2

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 2 

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ ДЕВУШЕК
. с образованием 6 —8 классов для' обучения спе

циальности шлифовщицы.
Срок обучения — 10 месяцев.
Принятые на обучение на.ходятся на государ

ственном обеспечении. Иногородним предоставляет
ся общежитие. Вступительные экзамены не прово
дятся.

Адрес училища: г. Томск-6, Северный городок, 
корпус № 10.

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХ1?ИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 1 1

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ
иа 1968—бЭ^учебный год по профессиям;
токари по металлу, электромонтеры-ремонтники, 

слесари по ремонту промоборудования, слесари-ин
струментальщики.

В училище принимаются гоноши и девушки с 
образованием не менее 7 классов.

Принятые на обучение находятся на полном го
сударственном обеспечении. При училище имеется 
вечерняя школа.

Адрес училища; г. Томск, пер. Подгорный, 11.
2—2

КОМБИНАТ БЫТОВОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ

„ОБУВЩИК»
напоминает гражданам To,MCKa, что мастерская 

по ремонту. меховых и шубных изделий, располо
женная по ул. Войкова, 27, принимает заказы на 
ремонт полушубков или покрытие полушубков 
тканью,., ремонт дох. меховых воротников и др.

Часы приема посетителей — с 10 час. до 19 
час. Перерыв — с 14 до 15 час.

Галантерейные изделия можно отредюнтировать 
в мастерской на площади имени В. .Н. Ленина (око
ло хлебозавода МЬ 1).

Мастерская принимает в ремонт чемоданы, порт
фели, хозяйственные сумки, дамские сумочки и др.

Часы приели — с 10 час. до 19 час. Перерыв 
S—• с 14 до 15 час.

ТОМСКИЙ 
ГОСУНИВЕРСИТЕТ 

им. В. В. КУЙБЫШЕВА 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

на замещение вакантных 
должностей по кафедре экс
периментальной физики фи- 
■ зического факультета: До
цент (один), старший препо
даватель (один), ассистент 
(два).

Областной конторе Строй
банка требуются: инженер в 
пункт уполномоченного Кар- 
гаска, старший кредитный 
инспектор в пункт уполно
моченного села .Александ
ровского и на временную ра
боту — кредитный инспек
тор в,контору.

Обращаться; г. Томск, 
переулок Нахановича. 5, 
телеки  № 2-31-35.

Кинотеатру' «Октябрь» 
требуются уборщица и кино
механики.

Обращаться к директору.

Наш адрес 
и телефоны

Адрес редакции: проспект
Ленина, 66.

Телефоны: ответ, секретаря
—  2-31-19, секретариата —■
2-42-40; отделов: партийной
жизни —  2-52-23,- пропаганды
—  2-47-45, промышлейности,' 
нефтегеологии и транспорта —  
2-37-75, строительства и леса —  
2-37-75, сельснохозяйствениого
—  2-37-39, науки и школ —  
2-42-46, советского строитель, 
ства и быта —  2-37-77, писем и 
рабселькоровской сети —  
2-37-38 и 2-31-47, информации
—  2-51-61, бухгалтерии и отде
ла объявлений —  2-37-36, сте
нографистки —  2-52-02.
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Томси, тип. 
знамя».
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